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Читайте  
в номере:
По-другому 
жить не можем 
и не будем!

Пятеро ставропольчан  
были награждены медалью 
Г.К. Праве
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160-летию ГеорГия Константиновича Праве Посвящается

Нотариус, общественный дея-
тель, просветитель, музейщик, 

краевед, Почетный гражданин города 
Ставрополя, Георгий Праве был раз-
нообразно и щедро одарен. Скажешь, 
человек-легенда – и не ошибешься. 
Нельзя выделить какой-либо один 
талант из тех, которыми он обладал: 
Георгий Константинович преуспевал 
во всем, чем бы ни занимался.

Жители края знают Праве прежде 
всего как создателя городского 
музея учебных наглядных пособий 
(позднее Центральный народный 
музей имени М.В. Праве), коллек-
ция которого вошла в основу и по 

сей день составляет важную часть 
экспозиции Ставропольского госу-
дарственного историко-культурного 
и природно-ландшафтного музея-
заповедника имени Г.Н. Прозри-
телева и Г.К. Праве.  А сколько 
других добрых инициатив и дел на 
счету Праве: он и школы открывал, 
и библиотеки создавал, и в дея-
тельности городской Думы активно 
участвовал.

При этом на протяжении десяти-
летий той базой, которая позволяла 
ему жить, воплощая разнообразные 
идеи и замыслы, была нотариальная 
деятельность. О том, что значит лич-
ность Праве в истории крае-
вого нотариата и Став-
рополья в целом, а 
также о делах и по-
ступках этого удиви-
тельного человека 
поговорим с пре-
з и д е н т о м 

нотариальной палаты Ставрополья, 
председателем Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России, депутатом Думы 
Ставропольского края, заслуженным 
юристом РФ Николаем Кашуриным.

– Николай Иванович, кто такой 
Георгий Праве и чем он важен 
для нотариусов нашего края?

– Убежден в том, что не только 
для нотариусов личность Георгия 
Праве и вся его жизнь имеют боль-
шое значение. Праве – это ориен-
тир, значимый для всех ставрополь-
чан и особенно для подрастающего 
поколения, молодежи нашего края, 

тех, кто только начинает свой путь, 
определяет, кем быть, каким быть.  

Люди нередко учатся на собствен-
ных ошибках, и это не самый простой 
способ познания жизни. Замечатель-
но, если есть возможность исполь-
зовать опыт предыдущих поколений, 
взять в пример того, кто своей жиз-
нью заслужил уважение потомков. 

Георгий Константинович точно 
из таких людей – правофланго-
вых. Это человек огромной ду-
ховной силы, что подтверждают 
его дела и поступки. 

Он родился в 1862 году, годы его 
жизни пришлись на вторую полови-
ну XIX – первую четверть XX века. 
Это было очень непростое время, 

и прожить жизнь на таком высо-
чайшем уровне, с достоинством 
и самоотдачей, искренне любя 
свою Родину, на века оста-
вить людям богатое научное и 

культурно-историческое на-
следие – дорого-
го стоит.

Время не сто-
ит на месте: мы 

видим, как стремительно развивает-
ся и видоизменяется мир, ежеднев-
но появляются новые технологии, 
средства коммуникации и прочее. 
Однако фундаментальные, жизнен-
но важные для каждого человека 
категории и постулаты остаются 
неизменными. Я говорю о духовной 
чистоте, о нравственных ценностях, 
которые не трансформируются, они 
вечны. 

Носители таких ценностей – люди 
незаурядные, с открытой душой. Это 
бессребреники, люди высочайших 
моральных принципов и качеств, 
готовые безоговорочно жить для 
других. Георгий Константинович Пра-
ве – один из ярких представителей 
людей подобного склада и мировоз-
зрения. Такие личности всегда вне 
времени, вот почему и 160 лет спу-
стя Георгий Праве – пример для всех 
ставропольчан, человек, о котором 
никогда не забудут.

– Обратимся к судьбе Георгия 
Константиновича Праве. Какое 
событие, на Ваш взгляд, стало 
определяющим в его жизни?

– Безусловно, это момент, когда 
Георгий Константинович приехал 
в Ставрополь. Это изменило его 
жизнь и подарило ставропольской 
земле необыкновенного человека, 
труды и наследие которого поистине 
бесценны.

– Что повлияло на решение 
Праве приехать в наши края? 

– Увы, тому предшествовали 
весьма печальные события. У него, 
коренного петербуржца, от тубер-
кулеза умер отец. Та же болезнь не 
обошла стороной и самого Праве. 

Георгий Константинович был в 
очень тяжелом состоянии, так что 
врачи, в том числе известный Сер-
гей Боткин, не видели вариантов для 
исцеления. Однако нашелся моло-
дой доктор Лев Бертенсон, который 
взялся безвозмездно лечить Праве 
и порекомендовал ему переехать в 
Ставрополь-Кавказский, где излече-
ние было возможно благодаря под-
ходящему климату. 

Едва живого Георгия Праве сюда 
привезла его супруга Мария Василь-
евна, с ними находилась и старшая 

Времена  
меняются – 
книги остаются

Нотариат Ставрополья по-
полняет фонды библиотек 
края
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Святой Анатолий 
и лучи солнца на 
Ваганьковском 
кладбище

В музей истории нотариата 
НПСК переданы документы и 
тетрадь Анатолия Тихенко
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«Не имеем права  
забывать о Праве!..»

ДАТА

В марте мы встретили весну, а вместе с ней и особую дату. 19 марта (7 марта по старому стилю)  ис-
полнилось 160 лет со Дня рождения Георгия Константиновича Праве. Его имя знают и помнят многие 
ставропольчане, а нотариусы  Ставрополья почитают его в том числе и как коллегу, предшественника. 

Беседовала Елена Гончарова. Фото Евгения Живолупа и из архива нотариальной палаты

«Замечательно, если есть возможность использовать опыт 
предыдущих поколений, взять в пример того, кто своей жизнью 
заслужил уважение потомков. Георгий Константинович Праве 
точно из таких людей – правофланговых. Это человек огромной 
духовной силы, что подтверждают его дела и поступки». 

Николай Кашурин

«Мы не имеем права забывать о Праве. Это был по-настоящему 
великий человек, который жил очень скромно, служил обще-
ству и государству, отдавал все силы во имя помощи людям. Он 
и умер за рабочим столом в своем кабинете. И сколько бы лет 
ни прошло, свет его поступков не меркнет». 

Николай Кашурин
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дочь Ольга нескольких лет от роду. 
Была середина мая 1885 года. Лето 
в тот год выдалось сухим и  жарким, 
что помогло Георгию Константинови-
чу поправиться в довольно короткие 
сроки и приступить к работе в Став-

ропольском отделении Крестьянско-
го поземельного банка.

– То есть Праве тогда не был 
нотариусом?

– И это тоже очень интересно, 
ведь нотариальной деятельностью 
Георгий Константинович начнет за-
ниматься именно на Ставрополье в 
1892 году. Он не просто стал рабо-
тать нотариусом, а посвятил нота-
риату без малого три десятилетия 
жизни, обретя в этой профессии 
свое призвание, искренне разделив 
идеи, заложенные в ее основу.

– Чем же оказалась близка 
Георгию Праве профессия нота-
риуса?

– Это профессия, для которой 
фундаментальными категориями яв-
ляются верность букве закона и по-
мощь людям. 

Я поясню. В отличие от ряда дру-
гих юридических институтов нота-
риат – это институт превентивного, 
то есть досудебного правосудия. 
Его принципы базируются на по-
иске таких правовых решений, 
которые помогут ту или иную жиз-
ненную ситуацию уладить мирно, 
защитить права и интересы граж-
дан, в рамках закона придя к согла-
сию сторон. 

Говоря проще, нотариус ищет и, 
если это не противоречит законо-
дательству, предлагает человеку 
наиболее оптимальный вариант 
правовой помощи. При этом каждое 
нотариальное действие – это забота 
о сегодняшнем, а еще более о за-
втрашнем дне и даже об отдален-
ном будущем человека, его родных 
и близких. Недаром же говорят, что 
кто-то приносит право в мир, а нота-
риус приносит мир в это право…

– Кстати, замечали, что у Пра-
ве и фамилия особенная, «пра-
вовая»?

– Хотя Праве родился в городе 
Санкт-Петербурге, он был из об-
русевшей шведской семьи, так что 

своей «правовой» фами-
лией обязан шведским 
корням. 

По воспоминаниям его 
современников, Георгий 
Константинович был пре-
красным человеком, му-
дрым, проницательным, 
очень деятельным, от-
зывчивым и добрым. Он 
не жил для себя, много 
и продуктивно работал, 
был сполна востребо-
ван в профессии, поль-
зовался глубочайшим 
уважением и доверием 
людей совершенно раз-
ных возрастов, родов и 
сословий.

Нотариальная дея-
тельность помогла Геор-
гию Константиновичу не 
только реализоваться 
как юристу, обеспечи-
вая защиту прав и инте-
ресов  ставропольчан, 
но и  вести широчайшую 

общественную, просветительскую 
работу.

Так, на средства от нотариальной 
деятельности Георгий Константино-
вич развивал собственный музей, 
который впоследствии включал в 
себя более 60 тысяч объектов и 
34 тысяч учебных пособий. Также 
он создал в губернии Публичную 
библиотеку, в фонд которой вхо-
дило свыше 70 тысяч экземпляров 
книг, открыл артели столяров и пе-
реплетчиков, воскресные школы, 
проводил народные чтения и дру-
гое. Нотариус по профессии, он в 
свое время был избран профессо-
ром педагогики, являлся предсе-
дателем правления общества для 
содействия распространению на-
родного образования, 35 лет вел 
деятельность как гласный Ставро-
польской городской думы. И это 
далеко не все.

За свою жизнь Праве успел сде-
лать невероятно много, 
а ведь прожил всего  
63 года… Провожали 
его всем миром: в тече-
ние трех дней не прекра-
щался поток людей, ко-
торые хотели проститься 
с дедушкой Праве, как 
его уважительно и ла-
сково называли.

–  Удивительно : 
Праве посвятил себя 
нотариату и музей-
ной деятельности, а 
в нотариальной па-
лате Ставрополья 
есть музей истории 
российского нота-
риата, в котором 
ключевую позицию 

занимает кабинет нотариуса. 
Там за старинным письмен-
ным столом располагается 
сам Георгий Константинович, 
точнее, его восковая фигура. 
Зачем понадобилось делать 
такой акцент в экспозиции, 
где много других экспонатов, 
связанных с Праве?

– Пример его жизни должен быть 
всегда на виду, напоминая каждому, 
кто входит в нашу нотариальную па-
лату, посещает наш музей, об этом 
благородном, целеустремленном и 
трудолюбивом человеке. 

Мимо этой части музея не прохо-
дит никто. Нотариусы Ставрополья 

знают, кто перед 
ними и чем он до-
рог нам. А все 
остальные люди, 
обращая на эту 
экспозицию вни-
мание, узнают о 
Праве впервые или 
дополняют свои 
знания о его жиз-
ни, достижениях, 
свершениях.

Отрадно, что 
таким образом 
Георгий Праве ста-
новится известен 
не только нашим 
землякам, но и жи-
телям самых разных регионов Рос-
сии, гостям из-за рубежа, ведь наш 
музей в его современном облике 
был презентован в 2013 году и с той 
поры открыт для посещений. 

Ну и, конечно, личность Георгия 
Праве является одной из ключевых 
для молодых нотариусов нашего 
края. Им важно помнить своих стар-
ших товарищей, предшественников, 
которые заложили прочные основы 
нотариальной профессии, жили с че-
стью и работали на совесть. 

Георгий Константинович Праве внес 
вклад в историю нашего сообщества 
и в целом в историю Ставрополья. И 
мы не останавливаемся на достигну-
том, уделяем большое внимание по-
пуляризации его личности.

Праве не только посвящена обшир-
ная часть экспозиции нашего музея, 
мои коллеги занимаются исследова-
нием его жизни и деятельности. Ре-
гулярно в печатных изданиях нотари-
альной палаты Ставрополья выходят 
статьи о нем, об истории его семьи. 
Кроме того, в 2017 году нами был 
снят посвященный ему художест-
венно-доку мен тальный фильм, а по 
случаю его 160-летия издан тема-
тический настольный календарь на 
текущий год «Георгий Праве: жизнь 
и призвание – служение людям». И 
это не все. Так, одна из тем традици-
онного, проводимого нотариальной 
палатой Ставрополья краевого дет-
ского литературно-художественного 

конкурса «Каждый имеет право!..» в 
2021 году была посвящена Георгию 
Константиновичу Праве. Юные став-
ропольчане рисовали, писали стихи, 
рассказы, очерки о нем, лучшие из 
которых вошли в изданный нами по 
итогам этого конкурса альбом.

– Но ведь и главная награда 
ставропольского нотариата свя-
зана с именем Георгия Праве?

– Отдавая дань этому выдающе-
муся юристу, нота-
риусы Ставрополья 
учредили самую 
значимую награду 
краевого нотариа-
та – медаль Георгия 
Праве. Причем ею 
награждаются не 
только представи-
тели нотариальной 
палаты края, но 
и представители 
органов государ-
ственной власти 
федерального и 

к р а е в о г о 

уровня, органов местного самоу-
правления, общественные и поли-
тические деятели, представители 
судебной системы, правоохрани-
тельных органов, международного 
нотариата, а также науки, средств 
массовой информации. 

Их объединяет и отличает то, что 
каждый из них по-своему повторя-
ет путь Георгия Константиновича 
Праве: посвящает себя служению 
людям, ведет активную благотво-
рительную деятельность, является 
меценатом в области образования, 
культуры, искусства, системно реа-
лизует проекты по правовому про-
свещению, укрепляя имидж инсти-
тута нотариата, оказывает помощь и 
способствует проведению социаль-
ной реабилитации несовершеннолет-
них детей, граждан, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, инва-
лидов и всех, кто в силу своих фи-
зических или интеллектуальных осо-
бенностей испытывает затруднения 
в реализации своих прав и законных 
интересов.

Нам важно увековечить память о 
Георгии Праве, чтобы его пример 
всегда оставался в поле зрения 
ставропольчан, вызывая желание 
следовать путем, которым шел Пра-
ве: путем помощи человеку, мира, 
просвещения и созидания. Кстати, 
нотариусами края было принято 
решение об установке в Ставропо-
ле памятника Георгию Праве, и эту 
идею мы обязательно воплотим в 
жизнь.

– Праве и его супруга похоро-
нены на Даниловском кладбище 
Ставрополя. Это же недалеко от 
краевой нотариальной палаты?

– Все верно, и уже давно доброй 
традицией для нотариусов и сотруд-
ников нотариальных контор Ставро-
полья стало проведение Дня памяти 
Георгия Константиновича Праве с 
посещением места его захоронения, 

очисткой территории около памятни-
ка, возложением венков и цветов. 
Это обычно и происходит в марте – 
месяце, в котором родился Георгий 
Константинович. 

Вот и в этот раз мои коллеги, в 
том числе члены правления нотари-
альной палаты, ветераны нотариата 
Ставрополья и молодые нотариусы 
края, побывали у могилы Георгия 
Константиновича и Марии Васильев-
ны Праве, почтили память нашего 
предшественника и его верной спут-
ницы жизни. 

Мы не имеем права забывать о 
Праве. Это был по-настоящему ве-
ликий человек, который жил очень 
скромно, служил обществу и госу-
дарству, отдавал все силы во имя по-
мощи людям. Он и умер за рабочим 
столом в своем кабинете. И сколько 
бы лет ни прошло, свет его поступ-
ков не меркнет.

Все, во что Георгий Константи-
нович верил, чему посвящал себя 
без остатка, – поистине ценно. Это 
было важно по сей день и останет-
ся далее. А мы продолжим беречь и 
чтить его наследие, приумножая его 
собственными добрыми, значимыми 
для людей делами и инициативами.

«Нотариальной деятельностью Георгий Константинович Праве 
начнет заниматься именно на Ставрополье в 1892 году. Он не 
просто стал работать нотариусом, а посвятил нотариату без 
малого три десятилетия жизни, обретя в этой профессии свое 
призвание, искренне разделив идеи, заложенные в ее основу». 

Николай Кашурин

«Мимо этой части музея не проходит никто. Нотариусы Ставро-
полья знают, кто перед ними и чем он дорог нам. А все осталь-
ные люди, обращая на эту экспозицию внимание, узнают о 
Праве впервые или дополняют свои знания о его жизни, дости-
жениях, свершениях». 

Николай Кашурин
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По-другому жить  
не можем и не будем!

Текст Миланы Афанасьевой. Фото Евгения Живолупа

Это был особенный день, который собрал в стенах нотариальной палаты Ставропольского края людей, 
чьи профессии, судьбы и возраст различны. Однако отношение к жизни, любовь к родной земле и 
землякам, энергия, оптимизм, добрые дела и поступки этих людей подтверждали их единство по духу, 
мировоззрению. А еще все они оказались похожи на человека, родившегося 160 лет назад, – Георгия 
Константиновича Праве…

Неспроста герои этой публика-
ции сравниваются с предше-

ственником, о котором знают все 
ставропольчане, а нотариусы наше-
го края гордятся им как своим пред-
течей.

Почетный гражданин города 
Ставрополя Георгий Праве дорог 
краевому нотариату. Нотариус Став-
ропольской губернии, создатель му-
зея наглядных пособий с десятками 
тысяч экспонатов, общественный 
деятель, гласный Ставропольской 
городской Думы, просветитель, ме-
ценат и благотворитель, Праве был 
разносторонне одарен и все свои 
таланты, доброту души и горение 
сердца посвящал людям. 

– Его жизнь, поступки и достиже-
ния на протяжении десятилетий су-
ществования нотариальной палаты 
нашего края – ориентир для нота-
риусов, а высшей наградой институ-
та нотариата Ставрополья является 
медаль Г.К. Праве, – отметил пре-
зидент НПСК, председатель Ставро-
польского регионального отделения 
Ассоциации юристов России, депу-
тат Думы Ставропольского края, 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Она была учреждена в 
2020 году, и с тех пор ее удостаива-
лись те коллеги-нотариусы, которые 
по-своему повторяют путь Георгия 
Константиновича Праве.

Однако, как пояснил руководитель 
краевой нотариальной палаты,  по 
положению эта награда может при-
суждаться не только представителям 
нотариата. В числе награжденных ею 
могут быть общественные и политиче-
ские деятели, представители органов 
власти и местного самоуправления, 
судебной системы, правоохранитель-
ных органов, науки и средств массо-
вой информации, которые посвящают 
себя служению людям: благотвори-
тельности и меценатству, правовому 
просвещению, помощи и социальной 
реабилитации несовершеннолетних, 
инвалидов и всех, кто испытывает за-
труднения в реализации своих прав и 
законных интересов. 

И этот час настал. Впервые в 
истории Ставрополья наивысшей на-
грады краевого нотариата были удо-
стоены не нотариусы. Пятеро жите-
лей Ставрополья были приглашены 
в качестве виновников торжества 
на церемонию награждения меда-
лью Праве. 

Инициатором церемонии высту-
пила нотариальная палата Став-
ропольского края при поддержке 
Ставропольского регионального от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии и Общественной палаты Став-
рополья, а ее участниками стали 
представители правления НПСК, 
Совета ветеранов и Совета моло-
дых нотариусов края, представите-
ли Совета регионального отделения 
АЮР, Общественной палаты края, 
депутатского корпуса, политиче-
ские и общественные деятели, жур-
налисты.

По сохранившимся воспоминани-
ям его современников, Георгий Пра-
ве был человеком исключительным 
по своей сердечности и мягкости, 

полным любви к ближнему, готовым 
прийти на помощь каждому. Его 
улыбка, доброта и мудрость взгля-
да запечатлены в восковой фигуре 
Георгия Константиновича, которая 
представлена в экспозиции музея 
истории российского нотариата в 
нотариальной палате края. Здесь, у 
мемориального кабинета нотариуса, 
с экскурса о жизни, трудах и свер-
шениях Георгия Праве и началась 
встреча.

Исполнительный директор НПСК, 
кандидат исторических наук Мари-
на Беляева рассказала о том, как 
петербуржец Праве, смертельно 
заболев, оказался на Ставрополье, 
и о том, как климат земли ставро-
польской помог одолеть болезнь, 
как Георгий Константинович стал 
нотариусом, начал собирать кол-
лекцию для своего музея, как жил, 
о чем мечтал и чего достиг. 

«Вы гордость  
и достояние нашего края»

Воодушевленные примером жизни 
такого человека, участники встречи 
прошли в конференц-зал нотариаль-
ной палаты, где на сцене был раз-
мещен баннер с портретом Праве и 
надписью: «Георгий Праве: жизнь и 
призвание – служение людям». 

Именно служение людям в различ-
ных его проявлениях объединило и 
тех, кто в этот день был награжден 
медалью Г.К. Праве. Это председа-
тель СПК колхоз «Гигант», депутат 
Думы Ставропольского края Алек-
сандр Ворожко, председатель комис-

сии ОП СК по развитию информаци-
онного сообщества, СМИ и массовых 
коммуникаций, заместитель предсе-
дателя Ставропольского краевого от-
деления Союза журналистов России 
Марина Корнеева, а также генераль-
ный директор ООО СХП «Свободный 
труд», заместитель председателя 
комиссии ОП СК по развитию сель-
ского хозяйства, агропромышленно-
го комплекса и сельских территорий 
Николай Шурупов, архиепископ Пя-

тигорский и Черкесский Феофилакт 
(в связи с плотным рабочим графи-
ком он не смог приехать на церемо-
нию) и генеральный директор ООО 
«Монтажно-технологическое управле-
ние «Телеком-С», депутат Думы Став-
ропольского края Иван Якименко.

Николай Кашурин поздравил на-
гражденных и подчеркнул:

– Помогая Ставропольскому го-
сударственному музею-заповеднику 
имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Пра-
ве, мы узнали, что Георгий Праве 
являлся нотариусом Ставрополь-

«Сегодня нотариат, мои коллеги по юридическому цеху, обще-
ственники края выбрали и обнародовали имена первых из до-
стойнейших. И мне отрадно, что число таких людей, которые с 
честью могут носить на груди медаль Георгия Праве, в нашем 
крае достаточно велико. Мы начали называть их имена и про-
должим это делать, чествовать, рассказывать об их заслугах. 
По-другому жить не можем и не будем». 

Николай Кашурин

ской губернии. Нас вдохновил его 
жизненный путь, нравственные 
принципы и духовные ценности, ко-
торым он был верен. С той поры на 
протяжении десятилетий нотариат 
края ориентируется на Георгия Кон-
стантиновича Праве, его отношение 
к закону, бескорыстное, искреннее 
служение человеку, обществу и го-
сударству. Его жизненные позиции 
и постулаты заложены в основу 
деятельности нашего сообщества. 
Мне отрадно приветствовать и по-
здравить тех, кто сегодня получил 
значимую для юристов Ставрополья 
награду. Вы все очень уважаемые 
и знаковые люди, правофланговые 
Ставрополья, гордость и достояние 
нашего края.

Николай Иванович привел в при-
мер высказывание профессора 
Кубанского государственного уни-
верситета Александра Хмырова, ко-
торое запомнилось ему со студенче-
ских лет. Ас юриспруденции говорил 
своим ученикам, перефразируя и 
адаптируя известную строку Некра-
сова: «Юристом можешь ты не быть, 
но человеком быть обязан».

– Вы были, есть и останетесь для 
малой родины героями нашего време-
ни, посвящая себя своей земле, тру-
дясь во имя благополучия людей, про-
цветания нашего края. Я говорил и не 
перестану повторять, что именно о 
таких людях, как вы, о тех, кто живет 
не для себя – о Шурупове, Ворожко, 
Якименко и подобных им, – должны 
писать наши СМИ. Увы, этого пока 
не происходит. Но где тогда наше 
молодое поколение возьмет примеры 
для подражания, у кого и на чьих по-
ступках будет учиться? Уверен, что 
сложившаяся ситуация должна изме-
ниться. Ставропольчане будут знать 
своих героев в лицо и по имени, бу-
дут ставить их в пример молодежи. 
Сегодня нотариат, мои коллеги по 
юридическому цеху, общественники 
края выбрали и обнародовали имена 
первых из достойнейших. И мне от-
радно, что число таких людей, кото-
рые с честью могут носить на груди 
медаль Георгия Праве, в нашем крае 
достаточно велико. Мы начали назы-
вать их имена и продолжим это де-

лать, чествовать, рассказывать об их 
заслугах. По-другому жить не можем 
и не будем!  

россия – это духовная 
страна

Действительно, как много сдела-
но теми, кто был награжден этой 
медалью. Так, Александр Ворожко 
без малого 30 лет руководит кол-
хозом «Гигант» – сегодня одним 
из самых крупных и экономически 
крепких хозяйств Ставропольско-
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го края, выступает инициатором и 
разработчиком его различных со-
циальных программ, направленных 
на воспитание морально и физиче-
ски здорового молодого поколения, 
медицинскую помощь населению. 
Уже на первых этапах руководства 
он газифицировал родное село 
Сотниковское, построил огромный 
спортивный комплекс. А сегодня ак-
тивно помогает МОУ СОШ №4, зало-
жил Аллею Славы, отремонтировал 
школьные мастерские, оказывает 
помощь местному храму Святителя 
Николая, помогает вузам и медицин-
ским учреждениям края, оказывает 
поддержку ряду благотворительных 

фондов страны, печатному СМИ 
родного района. Только за период 
с 2019 по 2021 годы в качестве 
финансовой помощи на благотвори-
тельный цели из бюджета колхоза 
«Гигант» выделено более 32 миллио-
нов  рублей.

– Мудрость житейская заключа-
ется в том, что человек жив до тех 
пор, пока о нем жива память, – ска-
зал Александр Ворожко, обращаясь 
к участникам встречи. –  Мы знаем 
о жизни Георгия Праве, его отно-
шении к людям и понимаем, почему 
имя это навсегда останется в веках. 
А мы продолжим  идти своей доро-
гой, трудиться – и останавливаться 
не будем.

Александр Васильевич посетовал: 
во главе нашей идеологии раньше 
находился человек труда, и сегодня 
пора вернуться к этому, формиро-
вать уважение и прививать любовь к 
труду у молодежи, на примере жиз-
ни и деятельности Георгия Праве да-
вать потомкам возможность отсле-
дить путь своих предшественников.

– Мы видим, как это делает но-
тариальное сообщество, и это 
правильно, – убежден Александр 
Ворожко. – А вообще Николай Ива-
нович привел меня к простой фор-
муле счастья: отпущенное каждому 
время надо прожить в радости, и не 
для себя, а для окружающих. Вот 
торт: можно его съесть одному и му-
читься коликами в животе, а можно 
собрать друзей. Жить для людей – в 
этом главная цель для каждого че-
ловека.

Так живет и Марина Корнеева. 
Она посвящает жизнь журналисти-
ке и общественной деятельности в 
различных ее направлениях, внесла 
значительный вклад в развитие и 
становление структуры региональ-
ной ставропольской прессы как 

журналист и организатор системы 
СМИ на Ставрополье. Известна она 
и как ученый, исследователь исто-
рии ставропольской журналистики, 
в отечественных и зарубежных на-
учных изданиях опубликовано более 
50 научных статей Марины Дми-
триевны. Много сил и времени она 
уделяет пропаганде правовых зна-
ний, с 2011 года возглавляя жюри 
конкурса «Закон и право в СМИ», 
проводимого Ставропольским ре-
гиональным отделением АЮР и но-
тариальной палатой края. Большое 
внимание Марина Дмитриевна уде-
ляет повышению уровня правовых 
знаний молодых журналистов. Кста-

ти, в рамках курса 
ж у р н а л и с тс ко го 
мастерства отделе-
ния журналистики 
Северо-Кавказского 
федерального уни-
верситета она неод-
нократно знакомила 
студентов с музеем 
истории российско-
го нотариата нотари-
альной палаты края, 
при этом выделяя и 
ставя в центр внима-
ния личность и дея-
тельность Георгия 
Праве. 

– Георгий Констан-
тинович Праве через 
века демонстрирует 
нам пример истинной 
духовной крепости. 
Это был человек вы-
сочайшей культуры, 
просветитель и ме-

ценат. И не для красного словца на 
него равняются нотариусы и юристы 
нашего края. Когда я попадаю на 
празднование Дня юриста, которое 
организуют наше региональное отде-
ление Ассоциации юристов России и 
нотариальная палата края, поража-
юсь уровню духовности и единства, 
который демонстрируют эти сооб-
щества во главе с Николаем Кашу-
риным, их желанию помогать людям, 
не считаясь со своим временем, 
не жалея сил и средств для этого. 
Когда-то со студентами мы размыш-
ляли, какая бы общая идея объеди-

нила нашу страну? Звучали разные 
предложения: Россия – великая 
страна, прекрасная страна, однако 
мы сошлись на том, что Россия – это 
духовная страна. Уверена, Георгий 
Праве с нами бы согласился. 

«Чем лучше будем  
мы трудиться,  
тем лучше будем жить»

Имя и фамилия еще одного обла-
дателя медали Г.К. Праве – Нико-
лая Шурупова – широко известны 
на Ставрополье и в его родном Но-
воселицком районе. Более полуве-
ка Николай Петрович трудится во 
благо родной земли, пройдя путь 
от тракториста до генерального 
директора сельскохозяйственного 
предприятия «Свободный труд». Он 
живет своим призванием. При этом 
одним из ведущих направлений его 
деятельности была и остается бла-
готворительность. Творить добро 
нужно без лишних слов, убежден 
Николай Шурупов. Многими до-
брыми делами и инициативами из-
вестен он землякам. Именно при 
его финансовой поддержке были 
завершены реставрация фасада 
и благоустройство территории 
Спасо-Преображенского храма, 
для работников хозяйства «Сво-
бодный труд» построен спортзал, 
введены в эксплуатацию 15 двух-
этажных домов, построена и вве-
дена в эксплуатацию пекарня в 

поселке Новый Маяк, оснащенная  
новейшим оборудованием. По его 
инициативе на побережье водоема 
Волчьи Ворота выстроен гостинич-
ный комплекс «Золотые пески» – 
сегодня одно из любимейших мест 
отдыха ставропольчан, аналогов 
которому в крае нет.

Немногословно, но очень точно 
охарактеризовал Николай Петрович 
свою личностную позицию: 

– Продолжу трудиться во благо 
Ставрополья. Мы, работники сель-
скохозяйственной отрасли, – тыл, и 
с таким тылом жители Ставрополья 
и России могут быть уверены в сво-
ем будущем.  

Многими добрыми делами, а так-
же традициями, внедренными на 
своем предприятии, известен став-
ропольчанам и Иван Якименко. 23 
года он возглавляет Монтажно-
технологическое управление «Те-
ле ком-С» и все это время не выпу-
скает из поля зрения конкретную 
и целенаправленную помощь лю-
дям. Им создан служебный жилой 
фонд из 6 квартир и общежития, 
что позволяет решать жилищную 
проблему молодых работников, а 
также привлекать необходимых 
специалистов из других городов. 
Компетентность, верность про-
фессии, высокие результаты 
труда сотрудников предприятия 
«Телеком-С» поощряются руково-

дителем. Доброй традицией стало 
награждение сотрудников ценны-
ми подарками – автомобилями. За 
годы работы предприятия было по-
дарено 42 автомобиля. И это да-
леко не все. Специалистам пред-
приятия выдаются беспроцентные 
займы, оказывается финансовая 
помощь для лечения, «Телеком-С» 
оплачивает обучение детей работ-
ников в учебных заведениях по 
профильным профессиям. Также 
Иван Леонидович оказывает благо-
творительную помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны, 
школам и детским садам, больни-
цам, поликлиникам, жителям на-

шего края.
Хотя Иван Якименко был сдержан, 

чувствовалось, насколько дорога 
ему эта награда. Он выразил благо-
дарность за доверие, которое было 
ему оказано, и добавил:

– Мы делали и продолжим делать 
добрые дела. Я сам живу девизом: 
чем лучше будем мы трудиться, 
тем лучше будем жить, и вам того 
желаю.

Происходящее тронуло не только 
сердца виновников торжества, но и 
гостей мероприятия.

– В это непростое время возмож-
ность встретиться и таким образом 
отметить 160-летие со дня рож-
дения Георгия Праве заслуживает 
самых добрых слов в адрес органи-
заторов мероприятия, – произнес 

первый заместитель председателя 
Думы Ставропольского края, член 
Совета СРО АЮР Виктор Гонча-
ров, охарактеризовав каждого из 
присутствующих награжденных и 
поблагодарив Николая Кашурина, 
который живет с девизом «Дорогу 
осилит идущий»: 

– Я не помню, чтобы он унывал 
когда-либо. Всегда деятелен, ак-
тивен. А в приоритете у Николая 
Ивановича было, есть и останется 
сохранение и преумножение нашего 
исторического наследия, – отметил 
Виктор Иванович.

– Перед нами люди, которые 
мало говорят, но много делают, – 
сказал о награжденных медалью 
Праве член Общественной палаты 
Российской Федерации от Обще-
ственной палаты Ставрополья, ру-
ководитель Ставропольского крае-
вого отделения ДОСААФ России 
Юрий Гришко. – Мы видим, что в их 
лице представлены все сферы дея-
тельности: информполитика, аграр-
ный сектор – основа экономики 
Ставрополья,  промышленность, 
так что даже в условиях самых 
жестких санкций мы не пропадем. 
Увы, в 1990-е годы мы перестали 
изучать и любить свою историю, а 
это надо делать. А глядя на жизнь 
Георгия Праве, понимаешь: вот, о 
ком необходимо знать. Такие люди 
внесли огромный вклад, заложили 
основы и задали вектор развития 
общества. Доверяя их опыту, нам 
надо двигаться дальше.

А депутат Думы Ставропольско-
го края Игорь Тапсиев обратился к 
нотариусам, участвовавшим в этой 
встрече, и поблагодарил их за граж-
данскую позицию:

– Спасибо за возрождение памяти 
и истории, за то, что не замыкаетесь 
внутри своего профессионального 
сообщества, а охватываете все сфе-
ры жизнедеятельности нашего края.

Торжественная церемония за-
вершилась групповой фотографией 
всех ее участников, а Николай Ка-
шурин резюмировал:

– Сам факт состоявшегося меро-
приятия – это отношение к истории, 
которую пытаются сегодня расто-
птать, смешать с грязью, очернить. 
Но это наша страна, это наша исто-
рия, которую мы знаем, которую 
будем хранить, беречь и передадим 
детям и внукам в неискаженном 
виде, такой, какой она была. И вер-
но то, что надо работать достойно, 
чтобы достойно жить.   

Впервые в истории Ставрополья наивысшей награды краевого 
нотариата были удостоены не нотариусы. Пятеро жителей Став-
рополья были приглашены в качестве виновников торжества на 
церемонию награждения медалью Георгия Праве.

НА ПрАВОМ флАНГЕ



декабрь 2021– март 202244№ 5НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ

БЫТЬ ВМЕСТЕ

В рамках сразу двух социальных акций – приема граждан по юридиче-
ским вопросам, проводимого партией «Единая Россия», и Дня бесплат-
ной юридической помощи, организатором которого на Ставрополье вы-
ступило региональное отделение Ассоциации юристов России, – прием 
граждан провел депутат Думы Ставропольского края, президент нота-
риальной палаты Ставрополья, председатель Ставропольского регио-
нального отделения АЮР, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин.

Перенос забора, переоформление 
квартиры и другие вопросы

В этот день к Николаю Ивановичу обратились 
четверо жителей краевого центра. У каждого 

из них – своя ситуация или вопрос, которые требо-
вали рассмотрения и помощи в их разрешении с 
точки зрения закона.

Так, 81-летнего жителя Ставрополя волновали 
уточнение границ земельного участка и перенос 
забора, а 33-летнего ставропольчанина – вопрос, 
который требовал прояснения нюансов пере-

оформления недвижимости между дальними род-
ственниками.

Кроме того, Николаю Ивановичу были заданы 
вопросы о том, в чем разница между льготами 
и субсидиями, а также связанные со сферой на-
следования.

Всем обратившимся гражданам Николай Кашу-
рин дал подробную правовую консультацию, а не-
которые вопросы взял на личный контроль.

цИфрОВИЗАцИя

рУКА НА ПУлЬСЕ

Дистанционная сделка:  
быстро, удобно, надёжно

Нотариусы Ставрополья, продолжая внедрять новые 
технологии, удостоверяют сделки дистанционно. 

Вот и в этот раз одна из удален-
ных сделок состоялась в нота-

риальной конторе краевого центра.
– Задача для меня была не из про-

стых, да еще и тех, что надо решать, 
не откладывая на потом, – рассказы-
вает 63-летний посетитель Анатолий 
Романович. – Продавал квартиру, ко-
торая мне досталась по наследству. 
Все хорошо: нашлись покупатели, 
можно было бы и оформлять дого-
вор. Но… я-то здесь, в Ставрополе, 
а квартира и покупатели в Краснояр-
ске… Как представил: лететь или на 

поезде ехать туда да обратно – на-
кладно, а еще жить там придется 
не один день, пока все документы 
подготовлены будут, всякие запро-
сы на меня и прочее. Опять деньги… 
И времени много уйдет. Но главное, 
что во всем этом риск для здоро-
вья… Аэропорты-вокзалы, сами по-
нимаете, насколько сейчас это все 
опасно.

Решил мужчина узнать в нота-
риальной палате Ставропольского 
края, как оптимальнее поступить 
в его ситуации. Ответ не заставил 

ждать: удостоверить такую сделку 
можно, никуда не уезжая.

– Дистанционный формат сделки – 
это очень хорошо и удобно, – гово-
рит Анатолий Романович. – Когда я 
узнал, что такое возможно, был ис-
кренне и приятно удивлен. Это же 
замечательно: наша сделка началась 
в 10 утра и спустя час с небольшим 
была успешно завершена.

Механизм проведения сделки 
мужчина называет прозрачным. 
Это слово как нельзя более точно 
определяет то, что происходит во 
время дистанционных сделок, когда 
общение сторон и нотариусов идет 
в онлайн-режиме и формате видео-
связи.

 – Меня видели и слышали покупа-
тели в Красноярске, я видел и слы-

шал их, прекрасно 
все прошло. Слов 
нет, какие возмож-
ности, экономя наши 
средства и время, за-
ботясь о нашем здо-
ровье, предлагает 
нотариат! Страна-то у 
нас огромная, порой 
и не наездишься. А 
тут через короткий 
промежуток времени  
все готово – в соот-
ветствии с законом, 
скрепленное нота-
риальной подписью. Это не только 
быстро, но и, повторю, удобно, а еще 
надежно, ведь нотариус гарантиру-
ет чистоту сделки. И перевод денег 
легко прошел, также онлайн, без 
проблем. Так что выхожу из нотари-
альной конторы с легкой душой и по-
тяжелевшим карманом. Спасибо!

Это одна, но далеко не единствен-
ная история с воодушевляющим 
финалом. Такой вид сделок уже не 
в новинку для нотариусов Ставропо-

Текст Дины Серовой. Фото Елены Гончаровой

Текст Елены Гончаровой. Фото автора

Текст Максима Ермоленко. Фото Виктора Нестеренко

лья. Как подчеркнул член правления 
нотариальной палаты Ставрополья, 
нотариус по Ставропольскому го-
родскому нотариальному округу, 
депутат Ставропольский городской 
Думы Иван Кашурин, дистанционная 
сделка имеет много преимуществ: 
экономя человеку время и денежные 
средства, она является доступным и 
удобным способом для обеспечения 
прав и законных интересов граждан, 
невзирая на расстояния.

И снова будет КВН!
Эта новость искренне порадовала нотариусов Ставрополья. Дело в 
том, что одним из пунктов утвержденного решением Правления Феде-
ральной нотариальной палаты Плана основных мероприятий ФНП на 
2022 год значится проведение III фестиваля КВН нотариальных палат 
субъектов РФ. Замечательно, что этот праздник юмора и шуток на 
нотариальную тематику уже во второй раз состоится у нас в крае.

Кстати, у такого, казалось бы, 
шуточного нотариального ме-

роприятия всероссийского масшта-
ба, как КВН, весьма серьезные цели 
и задачи. Так, в его основе заложена 
идея правового просвещения, нема-
ловажными являются популяризация 
института нотариата, сохранение его 
истории, преемственность поколе-

ний, обмен опытом (ведь в рамках 
фестиваля проводятся обучающие 
семинары нотариата) и многое дру-
гое.

– Уверен, что участники и гости 
второго фестиваля КВН, который 
прошел в столице Ставрополья в 
сентябре 2018 года, запомнили осо-
бенную, сплачивающую представи-

телей различных 
регионов России 
атмосферу живого 
творчества, откры-
тости, дружеского 
общения, которая 
царила на фести-
вале, – говорит 
президент нота-
риальной палаты 
Ставропольского 
края, депутат Думы 
Ставропольского 
края, заслуженный 
юрист РФ Николай 
Кашурин. – Это 

Напомним, в истории современ-
ного российского нотариата со-
стоялось два фестиваля КВН. Пер-
вый прошел в городе Красноярске, 
а так как по его итогам в лидеры 

вышла команда КВН нотариальной 
палаты Ставропольского края «Но-
тариусы особого назначения», пло-
щадкой для старта второго слета 
веселых и находчивых и стал Став-
рополь. 

По итогам второго фестиваля 
опять лидировала команда НПСК, а 
значит, принимающей стороной сле-
дующей встречи кавээнщиков от но-
тариата вновь быть Ставрополью.

– Мы, безусловно, будем рады 
приветствовать всех участников и 
гостей очередного фестиваля, – ре-
зюмирует руководитель нотариата 
края. – Конечно, в приоритете сто-
ят меры безопасности для здоровья 
каждого, чтобы ничто не омрачало 
веселых и позитивных дней обще-
ния. Замечательно, что КВН про-
должится. Это значит, что никакие 
дистанции нас не разъединили, мы 
обязательно встретимся и от души 
посмеемся. 

важно всем нашим колле-
гам – сделать жизнь раз-
нообразнее и ярче, доба-
вив в нее фестивальных 
красок, поразмыслив на 
нотариальные темы через 
призму смеха, иронии. А 
также это очень нужно зрителям в 
зале. Ведь нотариусы у сограждан 
ассоциируются с людьми заведомо 
серь езными, строгими, придирчи-
выми и скрупулезными, и вдруг на 

сцене они предстают не лишенными 
ничего человеческого – так же, как 
все, радуются и грустят, говорят о 
дорогих и важных для них вещах, вы-
брав для диалога со зрителем только 
со стороны простой жанр КВН.

У такого, казалось бы, шуточного нотариального мероприятия 
всероссийского масштаба, как КВН, весьма серьезные цели и 
задачи. Так, в его основе заложена идея правового просвеще-
ния, немаловажными являются популяризация института нота-
риата, сохранение его истории, преемственность поколений.
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Не впервые проходят международные декабрьские встречи нотариусов в 
Санкт-Петербурге. В этот раз состоялась конференция «Нотариат в духе вре-
мени», организованная Комиссией Федеральной нотариальной палаты по меж-
дународному сотрудничеству. Активное участие в ней приняла делегация от 
нотариальной палаты Ставрополья. 

Материал подготовлен Еленой Гончаровой. Фото предоставлены Иваном Кашуриным и Татьяной Соболевой

В составе ставропольской 
делегации – член Комиссии 

ФНП по международному сотруд-
ничеству, член правления НПСК, 
заместитель председателя Совета 
молодых нотариусов края, нотари-
ус по Ставропольскому городско-
му нотариальному округу, депутат 
Ставропольской городской Думы, 
кандидат юридических наук, до-
цент Иван Кашурин, член правле-
ния НПСК, председатель комиссии 
НПСК по повышению квалификации 
нотариусов, заместитель предсе-
дателя СМН НПСК, нотариус по 
Ставропольскому городскому но-
тариальному округу Татьяна Собо-
лева, член правления НПСК, член 
комиссии НПСК по повышению 
квалификации нотариусов, член Со-
вета молодых нотариусов края, но-
тариус по Кировскому городскому 
нотариальному округу Инна Дудни-
кова, а также советник президента 
НПСК по правовым вопросам Антон 
Бекетов. 

В конференции приняли участие 
представители нотариальных сооб-
ществ и органов юстиции, а также 
ученые, юристы-практики из Рос-
сии, Казахстана, Беларуси, Турции, 
Армении, Азербайджана и других 
стран. Открыл мероприятие пре-
зидент Федеральной нотариальной 
палаты Константин Корсик, кото-
рый поприветствовал участников 
и отметил, что общими усилиями 
российскому нотариату удалось вы-
работать эффективные меры дея-
тельности и справиться с вызовами 
пандемии:

– Запуск Федеральной нотари-
альной палатой для населения бес-
платной линии правовой помощи, 
электронная подача нотариусами 
документов в регистрационные ор-
ганы, общедоступные публичные 
сервисы ФНП, организация работы 
нотариусов в дежурном режиме – 
все это позволило обеспечить ста-
бильность и безопасность граждан-
ского оборота, предоставить всем, 
кому требовалось, своевременную 
квалифицированную правовую 
помощь, несмотря на введенные 
в стране ограничительные меры, – 
подчеркнул он.

Много интересных и содержа-
тельных выступлений прозвучало на 
этом международном форуме. Так, 
председатель Нотариальной палаты 
Республики Казахстан Асель Жана-
билова рассказала об особенностях 
нотариальной деятельности в усло-
виях пандемии на постсоветском 
пространстве. Нотариус Стамбула 

Джошкун Айдын сообщил коллегам 
о новеллах законодательства о но-
тариате в Турции. О современных 
тенденциях в цифровизации нота-
риата рассказали председатель 
правления Нотариальной палаты 
Азербайджана Гусейн Мамедов и 
член Комиссии ФНП по междуна-
родному сотрудничеству, член прав-

ления нотариальной палаты Став-
ропольского края, нотариус города 
Ставрополя Иван Кашурин, а доклад 
об исполнительной надписи нота-
риуса как об эффективном способе 
внесудебной защиты прав и участни-
ков гражданского 
оборота предста-
вила заместитель 
председателя Бе-
лорусской нота-
риальной палаты 
Татьяна Делен-
дик. И это далеко 
не весь перечень 
тем и выступле-
ний.

Более подроб-
но – в репортаже 
члена правления 
НПСК Татьяны 
Соболевой.

«цифровые» 
двери  
открыты!..

Эта конферен-
ция была, без-
условно, очень 
полезной для 
каждого из тех, 
кто в ней поуча-
ствовал. Начиная 
с ее названия 
«Нотариат в духе 
времени» до дета-
лей выступлений, 
мнений ее участ-
ников, она за-
помнилась, дала 
пищу для раз-
мышлений, пополнила багаж нашего 
опыта и знаний.

О чем же говорили докладчики 
на конференции? В первую очередь 
– о работе нотариусов и нотариаль-
ных палат в условиях ограничитель-
ного режима, связанного с панде-
мией COVID-19. 

Следует заметить, что в каж-
дом государстве по-разному ре-
гулировалась деятельность в этот 
период. Например, нотариусы Ре-
спублики Беларусь не прекраща-
ли свою работу ни на один день. 
Нотариусы Турецкой Республики 
тоже работали в штатном режиме, 
несмотря на то, что почтовые от-

деления и многие государственные 
структурные подразделения были 
закрыты. Нотариусы Казахстана 
были закрыты длительное время. 
В стране действовал режим чрез-
вычайного положения. А после 

были приняты санитарные требо-
вания и нормы, в соответствии с 
которыми нотариусы должны были 
осуществлять свою деятельность. 
При этом казахстанский нотариат 
признали пострадавшей отраслью, 
и, соответственно, нотариусы этой 
республики были освобождены на 
шесть месяцев от уплаты всех на-
логов.

Нотариус из Австрии рассказал 
об отсутствии согласованности 
между коллегами в пределах Ев-
росоюза. Казалось бы, границ нет. 
Но возникают огромные трудности 
при оформлении наследства. Его 
нотариальная контора находит-
ся в 20 километрах от Чешской 
Респуб лики, но с нотариусами из 
сопредельного государства он не 
знаком. Более того, существует 
языковой барьер, и процедура при-
менения права отличается. 

Белорусские нотариусы расска-
зали о том, что почти треть всех со-
вершенных нотариальных действий 
в республике – это исполнительные 
надписи нотариусов. А ведь это 
самый эффективный способ внесу-
дебной защиты прав и участников 
гражданского оборота. 

Однако с особенным волнением 
и сопереживанием мы слушали 
доклад нашего коллеги по нота-
риальному сообществу, члена Ко-
миссии ФНП по международному 
сотрудничеству, члена правления 
НПСК, нотариуса города Ставро-
поля Ивана Кашурина. Представ-
ляя Россию на международной 
конференции, он рассказал о циф-
ровых возможностях российского 
нотариата в ХХI веке, о том, что 
в новых обстоятельствах ряд но-
тариальных действий с цифровой 

составляющей приобрел особую 
значимость.

– События, которые повлекли за 
собой применение ограничительных 
мер по профилактике распростра-
нения коронавирусной инфекции, 
показали необходимость повыше-
ния эффективности оказываемых 
гражданам услуг, их качества, а 
также активного использования в 
работе как государственных орга-
нов, так и бизнеса современных 
цифровых технологий, – отметил 

он. – Жизнь перестала быть преж-
ней, весь мир встал на путь всеоб-
щей цифровизации.

Иван Николаевич дал опреде-
ление цифровизации, разъяснил 
суть ее появления, эволюцию это-
го явления, добавив, что сегод-
ня в России на государственном 
уровне уже совершены и совер-
шаются конкретные шаги в этом 
направлении:

– На федеральном уровне реа-
лизуется Национальная программа 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации», рассчитанная на пе-
риод с 2018 по 2024 год, – под-
черкнул он. – Одной из важнейших 
задач, решать которые призван 
этот национальный проект, явля-
ется внедрение в нашей стране 
гражданского оборота на базе 
цифровых технологий. Государ-
ством делегированы нотариату 
полномочия выполнения ряда функ-
ций в гражданско-правовой сфере. 
По этому нотариат не может, не 
должен и, более того, не стоит в 
стороне от грядущих полномас-
штабных трансформаций. 

Было замечено, что с учетом 
велений времени российским но-
тариатом взят единственно верный 
вектор развития, и сегодня наш 
институт находится в авангарде 
внедрения цифровых технологий в 
свою деятельность, обеспечивая 
тем самым эффективное развитие 
профессии. Нотариальному сооб-
ществу нужно осознать важность 
этого пути, чтобы с готовностью 
повсеместно включаться  в про-
цесс цифровой трансформации. 

– При этом необходимо по-
нимать, что, говоря о развитии 
нашей профессии в сторону циф-
рового нотариата, речь идет не 
об «оцифровывании» нотариуса 
с последующим замещением его 
искусственным интеллектом, а об 
оцифровывании определенных про-
цессов деятельности нотариуса. 
Цифровая трансформация – еще 
более глубокий и масштабный про-
цесс, когда происходит преобразо-
вание всего нотариата при помощи 
цифровых решений. Цель цифро-
вой трансформации – выход на 

новый уровень работы, создание 
современных, удобных и эффектив-
ных каналов предоставления нота-
риальных услуг, – убежден Иван 
Кашурин.

Рассказав об этапах цифро-
вой трансформации, о комплексе 
электронного нотариата в России, 
о Единой информационной си-
стеме нотариата и перспективах 
ближайшего будущего, Иван Ни-
колаевич выразил убеждение, что 
дальнейшее развитие электронно-
го нотариата будет способствовать 
обеспечению стабильности и безо-
пасности гражданского оборота, и 
подытожил:

–  «Цифровые» двери открыты, 
выбор за каждым из нас! 

Одобрением этого выбора и со-
гласием с ним стали аплодисменты 
всех участников конференции.

В ногу со временем

«События, которые повлекли за собой применение ограничи-
тельных мер по профилактике распространения коронавирус-
ной инфекции, показали необходимость повышения эффек-
тивности оказываемых гражданам услуг, их качества, а также 
активного использования в работе как государственных орга-
нов, так и бизнеса современных цифровых технологий. Жизнь 
перестала быть прежней, весь мир встал на путь всеобщей 
цифровизации».  

Иван Кашурин

С особенным волнением и сопереживанием мы слушали доклад 
нашего коллеги по нотариальному сообществу, члена Комиссии 
фНП по международному сотрудничеству, члена правления 
НПСК, нотариуса города Ставрополя Ивана Кашурина. Пред-
ставляя россию на международной конференции, он рассказал 
о цифровых возможностях российского нотариата в ХХI веке, о 
том, что в новых обстоятельствах ряд нотариальных действий с 
цифровой составляющей приобрел особую значимость.

Белорусские нотариусы рассказали о том, что почти треть всех 
совершенных нотариальных действий в республике – это ис-
полнительные надписи нотариусов. А ведь это самый эффек-
тивный способ внесудебной защиты прав и участников граж-
данского оборота.
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Исполненная в технике семе-
новской хохломы икона была 

подарена президенту Федеральной 
нотариальной палаты Анатолию Ти-
хенко его коллегами-нотариусами.  
Хранилась она с той поры в семье 
Анатолия Ивановича, а спустя де-
сятилетия, уже в этом году, в День 
рождения Анатолия Тихенко, была 
передана его вдовой Галиной Арка-
дьевной президенту нотариальной 
палаты Ставропольского края, за-
служенному юристу РФ Николаю 
Кашурину.

Но не только именную икону 
первопроходца возрожденного 
небюджетного нотариата, разра-
ботчика Основ законодательства 
Российской Федерации о нотариа-
те, нотариуса, чей номер лицензии 
на право нотариальной деятельно-

сти – 000001, подарила нотариату 
Ставрополья Галина Тихенко. 

– Я глубоко солидарна с позицией 
нотариусов Ставрополья, которые 
огромное внимание уделяют изуче-
нию и сохранению истории института 
нотариата, – поясняет она. – Когда 
бываю в гостях в краевой нотариаль-
ной палате, обязательно посещаю 
музей истории российского нота-
риата, где есть большая витрина, 
посвященная Толику… Давно хотела 
пополнить коллекцию музея новыми 
экспонатами, еще в прошлом году 
приготовила их для передачи, и вот 
это случилось сейчас, в День рожде-
ния Толика, – так, как должно быть, 
и тогда, когда нужно.

Особое место в музее НПСК теперь 
будет отведено таким документаль-
ным свидетельствам жизни и деятель-
ности Анатолия Тихенко, как удосто-
верение Союза журналистов России, 
удостоверение о сдаче нормативов 
ГТО, трудовая книжка, автобиогра-
фия 1986 года, а также тетрадь, за-
писи в которой Анатолий Иванович 
делал в 1991 году во время рабочей 
поездки в Германию и ознакомления 
с нотариатом этой страны. 

Вместе с ликом Святого Анато-
лия эти поистине бесценные дары 
от семьи Тихенко привезла член 
правления НПСК, заместитель пред-
седателя Совета молодых нотариу-
сов края, председатель комиссии 
НПСК по повышению квалификации 
нотариусов, нотариус по Ставро-
польскому городскому нотариаль-
ному округу Татьяна Соболева. Она 
встречалась в Москве с Галиной 

Аркадьевной в 21-й день первого 
весеннего месяца, День рождения 
Анатолия Тихенко.

Встреча через молитву
– Рассказать кратко о том, какой 

была наша встреча, невозможно, – 
признается Татьяна Соболева. – 
Столько чувств и эмоций, пережи-
ваний и воспоминаний подарил этот 
день! Хочется сохранить все в под-
робностях и деталях, ибо все доро-
го, ценно, важно… Представляете, 
Анатолию Ивановичу исполнилось бы 
63 года. Более двух десятилетий его 
нет с нами, и при этом он был и оста-
ется рядом: улыбается с портретов в 
нотариальной палате Ставрополья, в 

моем кабинете и в каби-
нетах моих коллег, живет 
в кадрах фильма, кото-
рый сняла наша палата. 
Его название не требует 
ни для кого из нас пояс-
нений – «Тихенко». О нем 
мы пишем в газетах, ему 
посвящаем Дни памяти, 
которые всегда проходят 
в феврале или марте, 
ведь Анатолий Иванович 
родился 21 марта, а по-
гиб 28 февраля… Не-
сколько лет назад, в до-
коронавирусные времена, 
мы большой делегацией 
во главе с нашим президентом при-
езжали в Москву. Встречались с 
Галиной Аркадьевной, посещали мо-
гилу Анатолия Тихенко на Ваганьков-
ском кладбище, проводили панихиду 
в храме, который расположен там 
же, читали посвященные Анатолию 
Ивановичу стихи… Каждый из таких 
моментов неповторим и дорог нам. 
Замечательно, что на протяжении 
многих лет с нами рядом находится 
Галина Аркадьевна, которая каждый 
раз раскрывает новые грани харак-
тера и образа Анатолия Ивановича, 
рассказывая о нем, его жизни, по-
ступках и делах. 

Вот и в этом году на могилу Анато-
лия Тихенко на Ваганьковском клад-
бище пришли не только его вдова и 

друзья семьи Тихенко, но и Татьяна 
Соболева как представитель нотари-
ата Ставрополья. День выдался осо-
бенным, о чем с большой теплотой 
рассказывали все участники этого 
памятного события.

– Мы договорились с Татьяной 
о встрече у входа на кладбище, и 
я немного переживала, что могу 
ее не узнать, ведь в предыдущие 
годы она была в составе дружного 
коллектива своих коллег, молодых 
нотариусов края, – рассказывает 
Галина Тихенко. – Однако мои опа-
сения оказались напрасны: заметив 
ее, я без слов, по улыбке и теплоте 
взгляда, поняла, кто передо мной. 
Вместе с нами в этот день была моя 
подруга и одноклассница Лариса Ка-

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Святой Анатолий, тетрадь из Германии  
и лучи солнца на Ваганьковском кладбище
Если предположить, что хранит в себе эта довольно объемная коробка, первое, о 
чем подумаешь, – книгу. И правда, размер упаковки подойдет под увесистый фоли-
ант. Однако это не книга. Стоит приоткрыть крышку – и лучистый, теплый свет разо-
льется вокруг. Исходит он от иконы Святого мученика Анатолия... 

Текст Елены Гончаровой. Фото автора, Татьяны и Анны Соболевых

СВЕТлАя ПАМяТЬ

«Представляете, Анатолию Ивановичу исполнилось бы 63 года. 
Более двух десятилетий его нет с нами, и при этом он был и 
остается рядом: улыбается с портретов в нотариальной палате 
Ставрополья, в моем кабинете и в кабинетах моих коллег, жи-
вет в кадрах фильма, который сняла наша палата. Его название 
не требует ни для кого из нас пояснений – «Тихенко». О нем мы 
пишем в газетах, ему посвящаем Дни памяти, которые всегда 
проходят в феврале или марте, ведь Анатолий Иванович родил-
ся 21 марта, а погиб 28 февраля…» 

Татьяна Соболева
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линина, которая, кстати, в свое вре-
мя работала в Федеральной нотари-
альной палате главным бухгалтером. 
Мы направились к могиле Толика, 
возле которой клирик храма Воскре-
сения Словущего на Ваганьковском 
кладбище иерей Сергий (Матюшин) 
отслужил панихиду. День изначаль-
но был теплым и солнечным, а когда 

началась служба, солнечные лучи 
просто залили все вокруг. Мы это от-
метили, и отец Сергий пояснил, что 
важно вспоминать человека в День 
его рождения, и преломление лучей 
повсюду – это преломление жизни и 
смерти. А еще это ответ Толика нам, 
ведь мы через молитву с его душой 
встречаемся, и он получает Божью 
помощь и Божью благодать…

Плащом закона  
укрывать человека  
от бед и напастей

А потом по традиции, сложившей-
ся как раз с того самого приезда но-
тариусов Ставрополья в 2019 году, 
все зашли в небольшой и уютный 
ресторан неподалеку, где помянули 
Анатолия Тихенко, продолжив дру-
жеское общение.

– Оглядываясь на десятилетия 
назад, я понимаю, как Толик торо-
пился жить, – говорит Галина Ар-
кадьевна. – Успел 
столько сделать, 
постоянно двигался 
вперед, неутомимо 
работал, строил 
планы и воплощал 
их во благо нотариа-
та, защиты прав и 
интересов граждан, 
их благополучия и 
стабильности, сча-
стья жить спокойно 
и уверенно.

Говоря о том дея-
тельном подходе, с 
которым ко всему 
в жизни относился 
Анатолий Тихенко, 
Галина Аркадьевна 
приводит в пример 
случай из их студен-
ческой молодости:

– Когда учились в 
Казанском государ-
ственном универси-
тете, мы с подруж-
кой записались в 
секцию подводного 
плавания, по оконча-
нии занятий выдава-

лось соответствующее удостовере-
ние. Так вот, мы несколько месяцев 
занимались, надо было знать много 
важных деталей, чтобы правильно 
погрузиться, определенным образом 
вести себя под водой и прочее, а То-
лик появился несколько раз, все бы-
стро усвоил, отлично сдал экзамен 
и получил удостоверение!.. 

Галина Тихенко вспомнила и еще 
несколько моментов, которые стали 
особенными уже после ухода Ана-
толия Ивановича. Например, в его 
нотариальной конторе на стене ви-
сел привезенный им из зарубежной 
поездки постер – работа европей-
ского художника-абстракциониста 
«Герой» с изображением человека 
в накидке-плаще, которой он при-
крывает другого человека. Так вот, 
люди, которые приходили на прием, 
неоднократно отмечали верность 
выбора этой работы для интерьера 
конторы, близость ее персонажа 
образу нотариуса, который плащом 
закона укрывает человека от бед и 
напастей.

Совершенно незаметно наступил 
вечер, а беседа продолжалась. Га-
лина Аркадьевна принесла с собой 
альбом с фотографиями – памятны-
ми моментами из семейной жизни, 
рабочих будней и разнообразных по-
ездок Анатолия Ивановича.

– Его жизнь была неотделима от 
нотариата, – сказала она. – Он жил 
и дышал им – единственным и самым 
главным для него, самым дорогим 
ему институтом. И сегодняшний день 
благодаря тому, что Толика помнят 
и ценят его коллеги-нотариусы из 
Ставрополья, получился таким, как 
он любил: неспешным, солнечным, в 
теплой дружеской обстановке, в ко-
торой я ощущала присутствие всех 
кашуринцев, с общением, которое 
объединяло не только нас троих, 
и в котором есть смысл очищения 
души – через разговор по душам. 
Вот как бывает: вроде бы печаль, 
человека нет, но в душе светло. Чув-
ствуешь связь с ним, понимаешь: 
он знает, что мы его помним, он с 
нами. Это горько, трогательно до 
слез и радостно одновременно…

Случайны ли в жизни слу-
чайности? Или все-таки 
все в ней строго обуслов-

лено и происходит тогда, когда не-
обходимо? 

Как если не чудом – с солнцем, 
светом духовным и общением по ду-
шам – назвать тот мартовский день 
и последовавший за ним апрель-
ский, когда все то, что Галина Ти-
хенко подготовила и передала в 

музей НПСК вместе с иконой Свято-
го мученика Анатолия, было с при-
знательностью и благодарностью 
принято руководителем нотариата 
Ставрополья Николаем Кашуриным. 

Это чудо, которое важно для всех, 
кто помнит Анатолия Ивановича Ти-
хенко, кто последовал за ним на 
заре возрождения небюджетного 
нотариата, кто был рядом и следует 
его примеру поныне – жить, честно 
трудясь, искренне любя свою Рос-
сию, свою семью, свой нотариат.

…Не торопясь, бережно перели-
стывал страницы документов, пода-
ренных музею истории российского 
нотариата, Николай Кашурин. По 
его задумчивому погружению в суть 
происходящего было видно, насколь-
ко дорого ему, другу и соратнику 
Анатолия Тихенко, соприкосновение 
с жизнью Анатолия Ивановича, за-
печатленной в трудовой книжке, где 
отражены все ступени профессио-
нального роста нотариуса, в авто-
биографии, где Тихенко лаконично и 
просто определил важнейшие этапы 
пройденного на тот момент пути, в 
других документах.

– Это бесценные экспонаты, кото-
рые займут одно из центральных мест 
в нашем музее, а также они важны 
нам для изучения жизни и деятель-

ности Анатолия Тихен-
ко, – отметил Николай 
Иванович. – Они укре-
пят фундамент памяти 
о нем как о человеке, 
благодаря которому 
российский небюджет-
ный нотариат живет и 
развивается, помогая 
гражданам, обществу 
и государству. У нас 
есть предтеча и ори-
ентир – это Анатолий 
Тихенко, которого мы 
чтим и помним. И об-
ретение иконы Свято-
го мученика Анатолия 
для меня не только 
факт, но и особенный 
знак. Он с нами, и мы 
его не подведем.

Галина Тихенко вспомнила и еще несколько моментов, которые 
стали особенными уже после ухода Анатолия Ивановича. На-
пример, в его нотариальной конторе на стене висел привезен-
ный им из зарубежной поездки постер – работа европейского 
художника-абстракциониста «Герой» с изображением человека 
в накидке-плаще, которой он прикрывает другого человека. Так 
вот, люди, которые приходили на прием, неоднократно отмеча-
ли верность выбора этой работы для интерьера конторы, бли-
зость ее персонажа образу нотариуса, который плащом закона 
укрывает человека от бед и напастей.

«Это бесценные экспонаты, которые займут одно из централь-
ных мест в нашем музее, а также они важны нам для изучения 
жизни и деятельности Анатолия Тихенко. Они укрепят фунда-
мент памяти о нем как о человеке, благодаря которому рос-
сийский небюджетный нотариат живет и развивается, помогая 
гражданам, обществу и государству. У нас есть предтеча и ори-
ентир – это Анатолий Тихенко, которого мы чтим и помним. И об-
ретение иконы Святого мученика Анатолия для меня не только 
факт, но и особенный знак. Он с нами, и мы его не подведем». 

Николай Кашурин

«я глубоко солидарна с позицией нотариусов Ставрополья, 
которые огромное внимание уделяют изучению и сохранению 
истории института нотариата. Когда бываю в гостях в краевой 
нотариальной палате, обязательно посещаю музей истории рос-
сийского нотариата, где есть большая витрина, посвященная 
Толику… Давно хотела пополнить коллекцию музея новыми экс-
понатами, еще в прошлом году приготовила их для передачи, и 
вот это случилось». 

Галина Тихенко

СВЕТлАя ПАМяТЬ  

Вот автобиография Праве. На ее 
страницах Георгий Константи-

нович подробно описал свои детство 
и юность, зрелые годы, перечислил 
основные свершения и дела. А вот 
исследовательско-исторические 
статьи нотариусов и ветеранов но-
тариата НПСК о предшественнике – 
нотариусе Ставропольской губернии, 
создателе музея, общественном 
деятеле Георгии Праве и его семье, о 
его последователе, музейщике и дру-
ге нотариата нашего края Вениамине 
Госданкере. Отдельная группа публи-
каций – репортажи, посвященные 
Дню памяти Праве. Такому, как сего-
дня, и каждый раз чем-то отличающе-
муся от предыдущих. В этот день но-
тариусы и сотрудники нотариальных 
контор, работники аппарата НПСК 
говорят о жизни и деятельности 
Праве: проводят викторину с позна-
вательными вопросами о нем, смо-
трят фильмы, посвященные Георгию 
Константиновичу (один из которых, 
кстати, снят молодыми нотариусами 
нотариальной палаты Ставрополья), 
изучают фотоматериалы. Нередко 
это происходит в музее истории рос-
сийского нотариата, что находится в 
стенах НПСК.

В этот раз встреча, в которой 
участвовали представители Совета 
молодых нотариусов Ставрополья, 
комиссии по взаимодействию со СМИ 
и Школы журналистики НПСК, полу-
чилась особенной. Выступления ее 
участников пополняли событийный 
ряд биографии Праве, напоминая фак-
ты о нем, проводя взаимосвязь с се-
годняшним днем, который подтверж-
дает, насколько верно и значимо 
было то, чем Георгий Константинович 
жил, и то, как он жил. Немаловажным 
было и отношение каждого высту-
пающего к Георгию Константинови-
чу. Нотариусы и сотрудники нотари-
альных контор сошлись во мнении, 
что относятся к нему как к коллеге, 
который постоянно учит своим при-
мером. А интересным дополнением к 
юбилейной дате – 160-летию Праве, 
которому был посвящен это День па-
мяти, стала и еще одна, ведь 130 лет 
назад Георгий Константинович начал 
заниматься нотариальной деятель-
ностью, которой посвятил почти три 
десятилетия. Это отметила член прав-
ления НПСК, член комиссии НПСК по 
взаимодействию со СМИ, нотариус 
по Георгиевскому городскому нотари-
альному округу Лариса Хаустова.

А член Совета молодых нотариусов, 
член комиссии по взаимодействию со 
СМИ и Школы журналистики НПСК, 
нотариус по Шпаковскому районному 
нотариальному округу Диана Цупило 
убеждена:

– Георгий Константинович жил 
для людей, вдохновенно посвящал 
себя тому, что помогало им, дарило 
защиту, несло пользу, радость по-
знания. Поэтому он не нашел себя в 
банковской деятельности, которой 
занимался на заре трудового пути, а 
в нотариате остался, ведь это очень 
творческая, живая профессия, ко-
торая служит человеку. И музейной, 
просветительской работой Праве за-
нимался с удовольствием, потому что 
видел в этом важность для человека 
и общества. У него все это отлично 
получалась: он прожил насыщенную, 
яркую, интересную жизнь, сам был 
очень позитивным человеком и вокруг 
себя собирал единомышленников, 
учеников, таких же щедрых душой и 
отзывчивых, как он сам, которые и 
продолжили его дело.

Интересным и содержательным 
было общение в этот день. Оно от-
личалось уважительностью и сер-
дечностью, теплотой отношения 
к предшественнику и ориентиру 
нотариата Ставрополья. А итогом 
Дня памяти стало посещение места 
захоронения Георгия Праве и его 
супруги Марии Васильевны на Дани-
ловском кладбище краевого центра 
и возложение венков. 

День,
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без которого нельзя
Этот день в нотариальной палате Ставрополья начался с импровизирован-
ной выставки, состоящей из подборки публикаций о Георгии Константиновиче 
Праве, которых в газете «Нотариальные вести» оказалось немало. 

Этот день памяти будет храниться 
не только в воспоминаниях, но и в за-
рисовках его участников. 

Память о нём с годами 
только крепнет

Готовясь к этой встрече, я изучила 
ряд публицистических материалов, 
посвященных жизни и деятельности 
Георгия Константиновича, и подума-
ла: почему же о нем знают только 
как об одном из основателей нашего 
краеведческого музея-заповедника? 
Убеждена: история жизни и профес-
сиональной деятельности человека, 
который внес столь заметный вклад 
в развитие нашего края, должна как 
минимум присутствовать в учебниках 
по истории Ставрополья. 

Праве воплотил в жизнь много 
добрых инициатив на ниве про-
свещения и культуры: организовал 
бесплатную народную библиотеку 
на Старом Форштадте, основал вос-
кресные школы в городе и губернии, 
проводил народные чтения, открыл 
народный университет, активно уча-
ствовал в деятельности городской 
Думы.

Почему же не его родной Санкт-
Петербург, а именно Ставрополь 
стал тем городом, где Георгий Кон-
стантинович воплотил в жизнь свои 
идеи? Страшная болезнь – туберку-
лез – привела Георгия Константино-
вича в наш замечательный город, по-
даривший ему новую жизнь и второй 
дом. Праве работал в Ставрополь-
ском отделении Крестьянского по-
земельного банка, а позже открыл 
нотариальную контору, где 28 лет 
служил нотариусом. Обладая удиви-
тельным талантом общения с людь-
ми разного социального положения, 
Георгий Константинович, натуралист 
и прогрессивный общественный 
деятель, собрал вокруг себя энту-
зиастов, составивших впоследствии 
научно-творческий коллектив буду-
щего музея. 

Говоря о болезни и сложностях 
судьбы Георгия Константиновича, 
хочется вспомнить его спутницу 
жизни – удивительную, добрую, вер-
ную и чуткую Марию Васильевну, 
которая поддерживала его в самые 
трудные моменты жизни. Она была 
незаменимой для Георгия Константи-
новича: и супруга, и любящая мать 
их детей, и вдохновитель всех идей, 
и преданный друг, главный помощник 
во всем. 

Мария Васильевна – человек с 
большим сердцем и душой, она была 
готова пережить все испытания во 
имя доброго дела. Согласитесь, не 
каждая женщина поддержит мужа, 

который предлагает средства, за-
работанные в нотариате, израсходо-
вать на создание наглядных пособий, 
а комнаты в доме заставить чучелами 
и музейными экспонатами. Именем 
Марии Васильевны Праве Георгий 
Константинович назовет созданный 
им музей... 

Изучая жизнь Георгия Праве, 
удивляешься, как один человек мог 
обладать столькими способностя-
ми и талантами, как ему удавалось 
совмещать нотариальную деятель-
ность, интересы в естественно-
научной и музейной сферах и во 
всем, чем бы ни занимался, быть 
полезным обществу?!.

Несомненно, Георгий Константино-
вич – пример и ориентир не только 
для представителей краевого нота-
риата, но и для всех жителей Став-
рополья. Он сумел за 63 года жизни 
совершить столько добра, что память 
о нем не исчезла, а крепнет и сохра-
няется в сердцах людей.

Екатерина Шидакова,  
помощник нотариуса  

по Ставропольскому  городскому 
нотариальному округу, член Школы 

журналистики НПСК

Праве знакомый  
и неизвестный

Георгий Константинович Праве... 
Как оказалось, для меня скорее 
неизвестный. Для человека, родив-
шегося и выросшего в Ставрополе, 
это имя неизменно ассоциирова-
лось с краеведческим музеем. Да, 
я знала, что он является одним из 
основателей музея, и всегда счи-
тала Праве просто краеведом и 
коллекционером. И никогда бы не 
подумала, что этот человек почти 
30 лет проработал нотариусом. Ка-
ково же было мое удивление, когда 

я увидела в нотариальной палате 
Ставропольского края его воско-
вую фигуру!.. 

Сейчас для меня является стран-
ным тот факт, что я так мало знаю 
об этом потрясающем человеке, для 
которого Ставрополь стал вторым 
домом. Я очень люблю свой город. В 
школьные годы, за неимением книг 
по истории города, собирала вырез-
ки статей из газет, в которых расска-
зывалось об истории Ставрополя. 

В годы учебы в вузе, участвуя в 
подготовке хрестоматии «Ставро-
польский текст: описания, очерки, 
исследования», я с удовольствием 
прочитала нигде не публиковавшую-
ся ранее статью Г.Н. Прозрителева 
«Историко-археологический путе-
водитель по городу Ставрополю-
на-Кавказе и его окрестностям», 
узнала об управляющем Кавказским 
учебным округом Я.М. Неверове. 
Но не помню, чтобы мы говорили о 
Георгии Константиновиче…

Ради интереса пересмотрела всю 
свою библиотеку по краеведению. 
И обнаружила среди бережно упа-
кованных «сокровищ» нескольких 
книг, изданных в начале прошлого 
века. В их числе – тоненькое изда-
ние из 12 страниц, книга В.К. Луч-
ника «Памяти Георгия Константино-
вича Праве», изданная в 1926 году 
Ставропольским энтомологическим 
обществом.

Прочитав ее, я поняла, почему так 
мало знаю о Праве. Потому что это 
был человек дела. Он не писал науч-
ных трудов (а моя жизнь всегда была 
связана с текстами). Он принимал ак-
тивное участие в просветительской 
деятельности, открывал библиотеки, 
музеи, устраивал народные чтения, 
организовывал воскресные школы. 

«...Основал две артели 
(столяров и переплетчи-
ков), был членом Союза 
городских служащих. 
Участвовал в создании 
первого кооператива в 
Ставрополе. Был пред-
седателем правления и 
почетным членом (как 
инициатор) общества 
по изучению Северо-
Кавказского края, со-
стоял членом Русского 
энтомологического и 
других ученых обществ. 
Являлся почетным чле-
ном общества ставро-
польских врачей, избран-
ный за распространение 
врачебно-гигиенических 
знаний среди наро-
да...» – писал о себе Ге-
оргий Константинович.

Будучи гласным Ставропольской 
городской Думы, главным образом 
работал в области просвещения. В 
нотариальную контору к нему прихо-
дили люди не только как к нотариу-
су. Жители города шли к человеку, к 
которому можно обратиться в тяже-
лую минуту, который проявит сочув-
ствие, даст совет, окажет помощь, в 
том числе материальную.

Как оказалось, в городе его все 
знали и уважали. Даже воришки, 
пытавшиеся снять с него шубу, ког-
да узнали, на кого напали, попро-
сили прощения и сказали, что «чуть 
не задушили хорошего человека». 
А Георгий Константинович не поду-
мав отдал бы эту шубу, но боялся 
замерзнуть, и предложил прийти к 
нему за ней.

 Придя в Школу журналистики 
НПСК, я сделала еще одно откры-
тие:  нотариат нашего края не за-
бывает о Праве. Здесь есть много-
летняя традиция проведения Дня 
памяти Георгия Константиновича, 
нотариусы ухаживают за местом его 
погребения, пишут статьи, издают 
газеты, проводят исследования.

В этом году Георгию Константи-
новичу исполнилось бы 160 лет. И 
очень приятно осознавать, что в на-
шем городе есть люди, которые чтят 
его память. Это важно и заслужива-
ет особого уважения.

Наталья Снегирева,  
ведущий специалист, ответственный 

за работу пресс-службы, аппарата  
Уполномоченного по правам  

человека в Ставропольском крае

Обрёл себя  
на Ставрополье

Слушая выступления коллег на 
Дне памяти Георгия Праве, я подума-
ла: историю формируют личности, и 
это люди, которые, как писал Блок, 
хотят «безумно жить»: «Все сущее – 
увековечить, безличное – вочело-
вечить, несбывшееся – воплотить». 
Смелые, идейные лидеры, они гото-
вы созидать во имя общества и че-
ловека в нем и навсегда остаются в 
наших сердцах. Их биографии пере-
даются из уст в уста.

Одним из ярких представителей 
нотариата, общественным деятелем 
Ставрополья XIX–ХХ века являет-
ся Георгий Константинович Праве. 
Детали его жизни и деятельности 
изучаются и сохраняются его потом-
ками по профессии и духу в нотари-
альной палате Ставрополья. 

160 лет назад Георгий Праве ро-
дился в Санкт-Петербурге в семье гу-
бернского секретаря и домохозяйки. 
Семья Праве, состоявшая из девяти 
человек, жила довольно скромно. 
Несмотря на трудности, отец на по-
следние деньги выписывал журнал 
«Вокруг света». Тяга к знаниям у Ге-
оргия Праве была привита в семье. 

Позже Георгий Праве учился в ком-
мерческом училище, проходил курсы 
по русской, английской, немецкой и 
французской литературе. В 17 лет 
читал русских и европейских клас-

сиков, изучал философию, латынь и 
греческий язык, все свободное время 
уделял самообразованию. Поступить 
в университет так и не смог по при-
чине смерти отца от туберкулеза. У 
Георгия Праве также диагностирова-
ли тяжелую форму туберкулеза, вра-
чи отказывались его лечить. Знамени-
тый доктор Сергей Петрович Боткин 
сообщил, что лечить бесполезно и 
никакие курорты мира его не спасут. 
На пути Георгия Константиновича 
встретился молодой доктор Лев Бер-
нардович Бертенсон, который напра-
вил его в Ставрополь–Кавказский. 
И действительно, сменив холодный 
петербургский климат на сухой и 
теплый ставропольский, Праве вы-
здоравливает. Судьбе было угодно 
распорядиться так, что Ставрополь 
становится его второй родиной. 

На земле ставропольской он об-
рел себя, встретил верных друзей, 
всей душой полюбив эти места. Ра-
ботал в Крестьянском поземельном 
банке, а затем без малого 30 лет в 
должности нотариуса. К нему за со-
ветом обращались мастеровые и ин-
теллигенция, учителя и гимназисты. 
Кому советом, а кому и деньгами по-
могал Георгий Константинович. 

После упразднения нотариальных 
контор в 1920 году Праве всецело 
посвятил себя своему детищу – Цен-
тральному народному музею имени 
М.В. Праве, коллекцию которого, 
состоящую из более чем 60 тысяч 
объектов и 34 тысяч учебных посо-
бий, ранее подарил городу. Благо-
даря целеустремленности и само-
отверженности Праве, его умению 
вовлечь в это дело энтузиастов и 
ученых городской музей завоевал 
всенародное признание. 

В годы Гражданской войны Праве 
приложил немало сил, чтобы сохра-
нить музейный фонд. Неоценимую 
помощь в этом оказали его обще-
ственная деятельность, знакомство 
с сотнями людей, которые помо-
гали в трудную минуту. Высокий 
общественный авторитет помогал во 
многих его начинаниях. После уста-
новления советской власти Георгий 
Константинович сотрудничает с ней 
по вопросам культуры, музейного 
дела, просвещения народа и защиты 
его интересов. 

Умер Георгий Константинович Пра-
ве в августе 1925 года за рабочим 
столом в любимом им музее. 

Георгий Праве значим для совре-
менников. Он остается примером 
общественного деятеля, который 
жил и трудился во имя своей вто-
рой родины и ее жителей. В крае-
вом центре есть место, где можно 
увидеть Георгия Константиновича 
Праве, точнее, его восковую фигу-
ру, – музей истории нотариата нота-
риальной палаты Ставрополья. Мно-
гие посетители воспринимают ее 
как живого человека, так искусно 
она выполнена. Входя в музей, по-
здороваемся с Праве, поклонимся 
ему за достойный памяти потомков 
труд, за пример, столь важный для 
нас, за доброе сердце, которое он 
отдал людям. 

Дарья Гуркина, 
помощник нотариуса  

по Кисловодскому городскому 
нотариальному округу,  

член Школы журналистики НПСК

Материал подготовила Анастасия федорова. Фото Виктора Нестеренко
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НАША ГОрДОСТЬ – ВЕТЕрАНЫ!

...Они начинали служить но-
тариату тогда, когда про-

фессия нотариуса была далеко не 
в числе тех профессий, которые 
можно назвать престижными и по-
пулярными. Но пришли в него и 
остались навсегда, не променяли, 
не оставили. Так и прошли с ним 
десятилетия – честно, достойно, с 
любовью к профессии, с верностью 
ей, высоко неся знамя нотариата, 
не отступая от буквы закона.

Скромные труженики – это о них. 
Наша гордость, наши ориентиры, 
пример в жизни и труде – это тоже 
о них, ветеранах нотариата Ставро-
полья. Им посвящается новая рубри-
ка в газете «Нотариальные вести». 

Это интервью с ветераном нота-
риата НПСК Людмилой Семеновной 
Беловой.

История с историей  
и путь в нотариат

– людмила Семеновна, 
когда-то в прекрасное время 
в прекрасной семье на свет 
появились Вы. Кем были Ваши 
родители и каким было Ваше 
детство? 

– Я родилась в городе Мине-
ральные Воды в семье железнодо-
рожников – Семена Семеновича и 
Александры Васильевны Галицких. 
И забегая вперед, скажу, что в Мин-
водах я прожила всю свою жизнь, 
за исключением времени учебы в 
институте. 

Было у меня доброе и светлое со-
ветское детство. Была и октябрен-
ком, и пионеркой, и комсомолкой. 
Ходила в кружки, занималась в раз-
личных секциях. 

Как ни странно, ребенком я была 
на удивление непоседливым, в связи 
с чем нередко случались травмы. 
Переломы, ушибы, сбитые коленки – 
приметы моего раннего детства. Но 
когда подросла, не на шутку увле-
клась чтением, и тогда уже ребенка 
тише меня было не найти. Запоем 
читала книги по истории, мне они 
очень нравились. Мой старший брат, 
который по первому образованию 
был учителем истории, пополнял круг 
моего чтения тем, что нравилось ему 

самому. Мне и в 
школе повезло: 
учитель истории 
был просто ис-
ключительным по 
своей харизме и 
педагогическому 
таланту. 

– Тогда понят-
но, кем Вы себя 
видели в мо-
мент окончания 
школы!..

– Сомнений, что 
я стану педаго-
гом, буду препо-
давать историю, 
у меня не было. 
После десятого 
класса поехала 
поступать в Ро-
стовский государ-
ственный университет на историче-
ский факультет. 

Не знаю почему, но Ростов не 
пришелся мне по душе. Еще экза-
мены не начались, а я уже мечтала 
о том, как бы скорее оттуда уехать. 
Так что, когда вдруг совершенно 
неожиданно для себя я получила 
тройку по истории, более счастли-
вого абитуриента не было на свете. 
Ни минуты не медля, купила билет 
домой и уже на следующее утро 
предстала перед глазами своих ро-
дителей, чем их очень озадачила… 

На этом закончилось мое желание 
быть педагогом. 

Вернувшись в Минеральные Воды, 
я начала искать работу, и была при-
нята в суд. Проработала там два 
года секретарем судебного заседа-
ния. А потом работники городского 
отдела внутренних дел предложили 
мне по направлению поступать в 
Саратовский юридический институт 
имени Д. И. Курского. Это проис-
ходило в большой спешке, решение 
принималось буквально за два дня 
до начала экзаменов, и то, что я 
была испугана, это мало сказать. 
Но все сложилось: Саратов мне 
понравился с первого взгляда. 
Приехав туда, я сдала сочинение, 
получив 5/4. И в целом экзамены 
сдала хорошо, но по их итогам для 
поступления мне не хватило полбал-
ла. Я уже успела сообщить родите-
лям, что не прошла, и вдруг снижа-
ют проходной балл, и я поступаю. 
Мама и папа были очень удивлены, 
а моей радости не было предела!..

С 1982 по 1986 год я проучилась 
в институте, который окончила с от-
личием. Там познакомилась со сво-
им будущим супругом, Сергеем, ко-

торый был моим 
однокурсником. 

– Нотариат 
своей профес-
сией выбрали 
сразу?

– Нет, все ре-
шил случай. В 
связи с тем, что  
набрала большое 
количество бал-
лов, у меня было 
свободное рас-
пределение, я вы-
бирала сама ве-
домство и место, 
где бы мне хоте-
лось работать. 
Я любила свой 
родной город и 
распределилась 
в минераловод-
ский суд, а мой 

супруг – в прокуратуру. О том, что 
вернулась домой, я ни на минуту не 
пожалела. Однако когда отстажи-
ровалась в суде, были назначены 
выборы судей, и у меня не хватило 
полмесяца до 25 лет – возраста, с 
которого можно быть судьей. Я не 
попала на эти выборы и не знала, 
что делать дальше. Тогда-то меня 
пригласили в горком партии и пред-
ложили поработать нотариусом.

– Вы работали в государ-
ственной нотариальной конторе 
вместе с кем-то из коллег?

– К сожалению, моя нотариаль-
ная контора была односоставной, 
что добавляло сложности при осво-
ении профессии. До меня в конто-
ре трудилась нотариусом Людмила 
Марковна Рыженко. Она перешла 
на другую работу, а я в кратчайшие 
сроки должна была приступить к ис-
полнению обязанностей нотариуса.

В то время почему-то нотариаль-
ная контора, как и все районные 
ведомства, находилась в селе По-
бегайловка, в 15 километрах от 
города. Там располагались отдел 
милиции, прокуратура, суд, юриди-
ческая консультация и нотариаль-
ная контора. Это было, конечно, 
очень неудобно для жителей райо-
на, да еще и автобусы от трассы не 
ходили в это село, приходилось до-
бираться пешком. Таким оказалось 
начало моего пути в нотариате.

Когда мне предлагали работу в 
нотариате, сказали, что я там пора-
ботаю немного, до очередных выбо-
ров судей. Но уже с первых недель 
в новой для меня профессии я по-
няла, что это мое и что мне никуда 
больше не хочется. 

– Как осваивали азы нота-
риата?

– Когда я перешагнула порог но-
тариальной конторы впервые, то 
растерялась, потому что Людмила 
Марковна Рыженко мне сказала: «У 
меня ровно час, я тебе сейчас по-
кажу, как и что писать… А вот тебе, 
пожалуйста, марочки, вот деньги под 
марочки. Посмотри, как их клеить, 
посмотри, как в реестре писать: тут 
фамилия, тут дата». Я стояла ото-
ропелая и старалась все запомнить:  
«Вот это книжки, мы пишем сюда вот 
так, а это архив, вот печатная машин-
ка, вот бумага... Все, я побежала!..» 

И она ушла, проведя вот такой 
инструктаж. А за дверью сидели 
люди. Я подумала: «Боже мой, что 
я буду делать, о чем я буду с ними 
говорить и как я буду работать?!» 
Я не понимала, как построить пра-
вильно прием, с чего начать… Бла-
го, знания были обширными, на них 
и опиралась, поэтому с вопросами 
правоприменения, консультирова-
ния граждан было легко. Но мне 
приходилось каждый раз останав-
ливать саму себя и перепроверять 
все, что касалось документооборо-
та, делопроизводства: где же это 
пишется, а, вот здесь, вот сюда и 
так далее. Со временем освоилась. 

– Но невозможно же до всего 
доходить самостоятельно, кто был 
Вашим учителем в нотариате?

– Учителя у меня были отличные. 
Это Елена Владимировна Шамрай  
и Марина Геннадьевна Лапшина, 
которые тогда работали консультан-
тами в отделе юстиции крайиспол-
кома. Они, конечно, находились 
постоянно на телефоне, и днем и 
ночью. Благодаря им я состоялась 
как профессионал. Их разъяснения, 
устные и письменные, облегчили 
мои первые шаги в нотариате, дали 
возможность в деталях узнать свою 
работу, для того чтобы помогать 
людям жить спокойно и хорошо.

решение приняла  
не раздумывая…

– Много ли времени требова-
ла профессия?

– Все мы, нотариусы, одинаковы, 
по большому счету: мы жили и жи-
вем на работе и работой. У меня 

были такие времена, когда мой ре-
бенок не мог пойти в детский сад 
и спал на полочке в архиве моей 
конторы. Там у него были подушка и 
одеяло. Он тихонечко посапывал, а 
я вела прием и была спокойна: сын 
под присмотром.

Так я работала шесть лет до 
1993 года, пока не перешла в не-
бюджетный нотариат. 

– Это же такой непростой шаг 
в ту пору. Как принимали реше-
ние уйти из государственного 
нотариата?

– Как ни странно, я долго не раз-
думывала, ведь терять в государ-
ственном нотариате было нечего, 
а в нотариате небюджетном суще-
ствовали объективные преимуще-
ства и перспективы. Он был создан 
для обновленной России, я в него 
верила и стала одной из первых в 
крае частнопрактикующим нотариу-
сом, со 2 апреля 1993 года. 

Был особый настрой, оптимизм, 
желание работать, пробовать свои 
силы, быть самостоятельной. Я с ра-
достью наблюдала, как к этому но-
вому сообществу присоединяются 
мои коллеги, как благодаря нашему 
президенту, Николаю Ивановичу 
Кашурину, развиваются и крепнут 
дружба, взаимоуважение, созда-
ются условия для помощи нотариу-
сам в их работе, для их общения, 
приветствуются и поддерживаются 
честные и открытые межличностные 
отношения в сообществе. И по сей 
день у нас нет никаких интриг, под-
коверных игр. Замечательно, когда 
ты знаешь, что в твоем коллективе 
ни у кого нет двойного дна, камня 
за пазухой. 

– Если охарактеризовать со-
общество нотариата Ставропо-
лья одной фразой, что бы Вы 
сказали?

– Дорогого стоит единство наших 
душ. Это относится и к ветеранам но-
тариата Ставрополья, и к коллегам-
нотариусам, и к молодежи в нашем 
коллективе. Люблю песню Олега 
Митяева, в которой есть такие сло-
ва: «Как здорово, что все мы здесь 
сегодня собрались». Если  перефра-
зировать их, здорово, что мы все 
собрались в нотариате, чтобы ему 
служить, и что никогда у нас не было 
желания кривить душой ни перед ра-
ботниками, ни перед коллегами, ни 
тем более перед гражданами.

Я проработала нотариусом с 
1987 года и всегда спала спокой-
но, будучи уверена, что никто и ни-
что меня не застанет врасплох, ибо 
я всегда и все делала честно. Это 
же могу сказать о своих коллегах. 
Наш нотариат – это наш дом, одна 
семья, в которой искренне и прямо 
смотрят людям в глаза.

Известно высказывание о том, что  
нотариус – это светский священник, 
и я с ним согласна. Как у священника 
есть тайна исповеди, так у нотариуса 
существует нотариальная тайна. И 
так же, как священнику на исповеди, 
люди доверяют и поверяют все но-
тариусу. А еще для них обоих важно 
служение: батюшка служит в храме 
верой и правдой, а нотариус служит 
своему делу, верен закону. 

Нотариус идет на работу служить, 
живет своим призванием. Он провод-
ник идей нотариата в жизнь, помощ-
ник людям. В этом его миссия.

– У Вас 27 лет нотариального 
стажа, многолетний опыт рабо-
ты в правлении нотариальной 

«Руки нотариуса должны быть 
безукоризненно чистыми»

Они всю жизнь посвятили любимой профессии, но не считают это чем-то осо-
бенным...

Беседовала Елена Гончарова. Фото Дмитрия Москвитина, из архива НПСК  
и семейного архива людмилы Беловой

ИЗ лИЧНОГО ДЕлА:
Белова Людмила Семеновна. 

Ветеран нотариата нотариальной 
палаты Ставропольского края. 
Лучший нотариус 1997 года.

Имеет много наград и поощре-
ний, в числе которых нагрудный 
знак Федеральной нотариальной 
палаты «За заслуги перед нота-
риатом», медаль ФНП «За добро-
совестный труд в нотариате» 
III степени, медаль «25 лет нота-
риальной палате Ставропольского 
края», Почетная грамота и Благо-
дарность ФНП, Почетная грамота 
Государственной Думы Ставро-
польского края, Почетная грамота 
ГУ Министерства юстиции РФ по 
Ставропольскому краю, Почетная 
грамота и Благодарность НПСК.
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палаты Ставрополья, Вы до 
сих пор применяете знания и 
опыт, работая в двух комиссиях 
НПСК. Что для Вас нотариат?

– Мне посчастливилось работать 
в правлении НПСК с первого дня ее 
образования. Работать в правлении, 
как и работать в комиссиях, было 
всегда очень интересно, хотя и тру-
доемко. На моих глазах преобра-
жался и развивался наш нотариат. Я 
чувствовала себя причастной к это-
му, чувствовала, что мой скромный 
вклад в наше общее дело важен.

Я была и по сей день остаюсь 
уже в качестве ветерана нотариата 
со своим коллективом, со своим 
любимым нотариатом. 

Некоторые считают, что профес-
сия нотариуса – это рутина. Нет, это 
не рутина, это настоящая жизнь, в 
которой преодолеваешь свои труд-
ности, совершаешь открытия, тво-
ришь добро, постоянно находишься 
в динамике. Поэтому нотариат для 
меня – все, это моя жизнь, без него 
я себя просто не представляю!

«Войдёшь к нотариусу – 
кричи!»

– К нотариусу приходят люди 
самые разные. У каждого 
своя боль, беда, свой вопрос. 
Вспомните какие-то случаи из 
практики, которые могут быть 
поучительны для молодых нота-
риусов сегодня.

– Случаев на все времена в памя-
ти много, но расскажу вот какой. 

Ко мне на прием пришла жен-
щина, которая с первой минуты 
почему-то начала на меня кричать, 
что-то требовать… И так мы с ней – 
она криком, я беседой – общались 
довольно долго. А потом, когда мне 
удалось ее успокоить, она объясни-
ла: «Вы знаете, мне посоветовали, 
когда я войду к нотариусу, сразу 
кричать, чтобы вопрос был решен. 
Я так и сделала, боялась, что не по-
можете».

Нередко случалось и так, что при-
ходилось переубеждать человека не 
делать так, как он хочет, ведь это 
может отразиться впоследствии на 
его жизненном благополучии, нане-
сти вред. Я уже не работаю девять 
лет, но до сих пор встречаются 
люди, которые говорят: «Людмила 
Семеновна, а вы меня помните? Я хо-
тел вот так вот сделать, а вы отгово-
рили и оказались правы». А однажды 
женщина призналась: «Столько лет 
прошло с тех пор, как я у вас была, 
советовалась, и с той поры каждое 
утро, когда молюсь, прошу, чтоб Го-
сподь послал вам здоровья. Вы меня 
предостерегли от такой ошибки!..»

В этом тоже очень важная состав-
ляющая работы нотариуса – предо-
стеречь. Предостеречь человека, 
чтобы он не принял опрометчивое 
решение. И потом бы не пожалел, 
не страдал и не судился всю остав-
шуюся жизнь. 

– Но ведь бывает сложно 
сдержать собственные эмо-
ции в ситуациях, когда человек 
очень настойчив или раздра-
жен?

– Это непросто, но того требует 
наша профессия, как требует она 
и уважения к людям, знания психо-
логии человека, понимания той или 
иной ситуации…

Важно суметь справиться со 
своими эмоциями во время приема, 
найти общий язык и контакт с по-
сетителем нотариальной конторы. 
Помогает в этом стремление встать 
на позицию человека, который к 
тебе обратился. Здесь, наверное, 
соединяются и сочувствие, и со-
страдание к человеку, и желание 
помочь, чтобы ему стало легче, и 
желание выслушать его, дать ему 
выговориться.

Что касается людей, которые 
пришли требовать от тебя то, чего 
нельзя сделать, тут, я думаю, необ-
ходима предельная твердость. Нота-
риус должен уметь говорить «нет», 
и он должен говорить это «нет» не 
просто так, а обоснованно, поясняя 
и убеждая, что я не могу это сделать 
потому и потому, а не потому, что 

настроение сегодня плохое, и я не 
хочу, например, свидетельствовать 
копию документа с какой-то подчист-
кой. Просто надо объяснять, и люди 
тебя поймут и запомнят: у нотариуса 
все по закону, иначе никак. А если 
это мошенники, которые были наце-
лены на что-либо противозаконное, 
они обычно поспешно  уходят и уже 
не возвращаются.

Надо быть уверенным в своих 
силах, в своих знаниях и опыте и 
всегда действовать в рамках зако-
на, помня, что за тобой нотариат, 
ты на передовой, ты защищаешь 
права человека и честь своего со-
общества.

– Замечательно, что, как ве-
теран нотариата нашего края, 
Вы не теряете связи с молоды-
ми нотариусами, продолжаете 
делиться своими знаниями и 
опытом.

– Все верно, ведь Совет ветера-
нов нотариата НПСК и был создан 
для этого, чтобы передавались 
традиции, чтобы не прерывалась 
преемственность поколений, чтобы 
опыт старших не исчезал с их ухо-
дом на заслуженный отдых, а был 
востребован, применим.

Мы постоянно в диалоге с нашей 
молодой сменой, много внимания 
в числе прочего уделяем их уме-
нию общаться с людьми, жить их 
проблемами и работать так, чтобы 
ставропольский нотариат оставал-
ся на высоте, был одним из лучших 
в стране. 

Но мы не только учим молодых 
нотариусов, мы и сами учимся у 
них, ведь далеко не все ветераны 
нотариата находятся на заслужен-
ном отдыхе, есть и работающие 
коллеги, которым молодые нотариу-
сы помогают в освоении информа-
ционных технологий. Без этого сей-
час никуда.

А вообще у нас очень интелли-
гентная, компетентная и талантли-
вая молодежь, которая никогда не 
забывает и не оставляет без вни-
мания нас, ветеранов. Сколько до-
рогих моментов, памятных встреч 
в сердце! Наступает день рождения 
или другой праздник – никто из ве-
теранов не обойден вниманием, все 
чувствуют любовь и заботу молодых 
нотариусов. Спасибо им за это, мы 
их очень любим и ценим!

Совет молодых нотариусов и вете-
раны неразлучимы. Они нуждаются 
друг в друге, спаяны воедино. Как 
в семье: мама и папа учат своего 
ребенка, бабушка и дедушка учат, а 
память о них воспитывает их правну-
ков, так и в нотариате необходимы 
наставничество, преемственность 
поколений. Я полагаю, что опыт 
ветеранов необходим молодым но-
тариусам, поможет им жить и рабо-
тать, учась не на своих ошибках.

 Если мы смогли научить свою мо-
лодежь мыслить правильно, добро-
совестно трудиться, они уже никог-
да ни при каком условии не скажут 
«да», когда нужно сказать «нет», и 
никогда не замарают руки.

«Семёновна, кушайте 
яблоко и слушайте,  
что я скажу»

– Месяц март подарил нота-
риату россии Анатолия Тихен-
ко – президента федеральной 
нотариальной палаты, разра-
ботчика Закона о нотариате. 
Это особенная личность, на-
стоящая легенда российского 
нотариата. Доводилось ли Вам 
встречаться с ним?

– В 1996 и 1998 году на Став-
рополье проходили российско-
швейцарские семинары для нота-
риусов. Я в них участвовала, как 
и мои коллеги по сообществу, и 
там увидела Анатолия Ивановича 
Тихенко. 

Тогда мы неоднократно встре-
чались и общались с ним, и были 
покорены его энтузиазмом. Он 
говорил такие вещи о будущем но-
тариата, о том, кто такой нотариус 
для граждан, в которые мы никак 
не могли поверить, все казалось не-
вероятным. 

Теперь мы понимаем, что то, о 
чем он говорил, стало самой жиз-
нью, и вот этой прозорливости Ана-
толия Ивановича можно только по-
дивиться. Именно прозорливости, 
именно умению смотреть вперед, 
предугадывать. Я не забуду его 
силу убеждения, он был таким им-
пульсом, сгустком энергии для нас, 
мы преображались, горели, верили. 

Во время одного из таких семина-
ров Анатолий Иванович, представи-
тели нотариата Швейцарии и нота-
риальных палат России приехали с 
Николаем Ивановичем Кашуриным 
в мой офис. Офис гостям понравил-
ся, чему я была очень рада. 

Анатолий Иванович мне запом-
нился широкой открытой улыбкой, 
абсолютным добродушием и неве-
роятной энергией. Он зашел в офис 
и сразу начал общаться: «А это 
что, а это почему, а это как, а это? 
Вот, хорошо, это вы хорошо приду-
мали, а это я бы сделал так, а вот 
это было бы лучше таким образом. 
Вы со мной согласны?» Конечно! Я 
была согласна и поражалась тому, 
насколько легко и четко он мыслит. 
Мне многое тогда стало  очевид-
ным, ведь я посмотрела на то или 
иное под другим углом, как это ви-
дел Тихенко, и все прояснялось. 

Когда мы разговаривали, я очень 
переживала о том, чтобы не подве-
сти родной нотариат, своего прези-
дента, который полагается на всех 
нас, и мы должны ему помогать. 
Анатолий Иванович заметил мое со-
стояние. И вдруг достает откуда-то 
большое яблоко, протягивает мне: 
«Семеновна, я слышал, так Вас на-
зывает Николай Иванович. Вот Вам 
яблоко, кушайте-кушайте и слушай-
те, что я Вам скажу…»

– И что он Вам сказал, пом-
ните?

– Конечно, ведь я по сей день ру-
ководствуюсь его словами. Он мне 
сказал, что каждый нотариус дол-
жен состояться как профессионал, 
учиться и не жадничать, выделяя 
средства на свое обучение. Он дол-
жен изучать законодательство, все 
время читать кодексы, законы: «Я 
советую их читать постоянно, даже 
перед сном, изучать, сопоставлять, 
думать, и тогда вы состоитесь как 
профессиональный нотариус. Но 
самое главное для нотариуса – что-
бы у него были всегда чистые руки. 
Если работать честно, то это почув-
ствуют люди. Репутация нотариуса 
должна быть безукоризненной, и 
тогда нотариат выстоит, независимо 
от того, сколько у него врагов и как 
бы ни хотели нас задушить». Это 
сказал мне Анатолий Иванович, я 
это запомнила, и это являлось всег-
да мерилом моей жизни.

Анатолий Иванович был очень 
внимательным человеком. Я это по-
чувствовала и в его советах по по-
воду моей конторы. Например, он 
посоветовал переставить стулья в 
коридоре, чтобы людям было удоб-
но, разместить ту информацию, ко-
торая важна для граждан. Это все 
очень пригодилось мне, я всеми 
советами воспользовалась и благо-
дарна за них.

– А помните, что чувствовали, 
когда узнали о его трагической 
гибели?

– Когда мы узнали о том, что 
Анатолия Ивановича больше с 
нами нет, это, конечно, была беда, 
трагедия для всех нас… Он вошел в 
нашу жизнь, в наши мысли, в нашу 
душу. Это была величайшая утрата 
и для нас, нотариусов, и прежде 
всего, конечно, для правовой си-
стемы России. 

Я уверена, если бы Анатолий Ива-
нович сейчас жил, не было бы таких 
проблем в нотариате, которые наш 
институт переживал во время нуле-
вых годов и в дальнейшем. Он бы 
нашел правильные решения, урегу-
лировал все трудности и вопросы.

Но нотариату Ставрополья по-
везло: с нами был, есть и будет 
наш президент Николай Кашурин, 
друг Анатолия Ивановича. В самые 
непростые времена мы выстояли 
благодаря Николаю Ивановичу. Он 
всегда находился рядом, и не за на-

шей спиной, а перед нами. Он наш 
щит, с ним мы убеждены, что какая 
бы проблема в работе или жизни ни 
случилась, он поможет, подскажет, 
отстоит, защитит и спасет. И это не 
громкие слова, а правда, подтверж-
денная жизнью.

Николай Иванович всегда открыт 
общению, готов услышать каждого, 
поговорить, успокоить. Стоит про-
сто набрать несколько цифр на теле-
фоне, и он на связи. Это бесценно.

Нотариат – это живой 
организм

– расскажите о нотариате на 
примере жизни нотариального 
сообщества Ставрополья.

– Говоря об институте нотариата 
на примере 
нотариальной 
палаты Став-
рополья, могу 
сказать, что 
это живой ор-
ганизм. Живой, 
т в о р ч е с к и й , 
постоянно ме-
няющийся, ди-
намично разви-
вающийся. А мы 
все – клеточки 
этого организ-
ма. Пусть мы 
все с разными 
способностями, 
совершенно раз-
ными характера-
ми, наклонностя-
ми, привычками, 
но мы – команда, 
и наш лидер – Ни-
колай Иванович 
Кашурин. Ведь ни-
какой коллектив, 
никакая команда 
существовать без 
лидера не может, 
это будет раз-
брод и шатание, 
анархия и все что 
угодно. 

Николай Ивано-
вич – это тот чело-
век, который полон 
идей. Я не знаю, как 
и откуда берутся 
эти идеи, но наш ру-
ководитель этим от-
личается. Все, о чем 
он нам говорит, как 
все, о чем нам когда-
то говорил Анатолий 
Тихенко, – истинно, 
точно, этому можно 
безоговорочно ве-
рить, этим и во имя 
этого надо жить. 

При всей своей занятости, раз-
ноплановой деятельности Николай 
Иванович всегда с нами, и рука у 
него всегда на пульсе, проверяет, 
как наш коллектив, наш единый 
организм живет, не сбился ли ритм 
сердца, нет ли температуры, одыш-
ки?.. Николай Иванович за всем сле-
дит, все замечает и знает, он каждо-
го из нас видит и чувствует сердцем. 
Это невероятно и замечательно, и 
это помогает ему не только знать 
все о нас и помогать нам, но и вы-
являть наши таланты. Это особенно 
заметно на примере молодых но-
тариусов, которые даже не знали, 
что могут петь или танцевать, но им 
были созданы условия для развития 
их способностей, и молодежь вдруг 
затанцевала и запела, не переста-
вая удивлять и поражать нас.

А какие у нас проходят мероприя-
тия! От нотариальной учебы, семина-
ров, КМС, конференций до праздни-
ков, фестивалей, спартакиад. Если 
это спартакиада, то там участвуют 
все, не только молодые, но и вете-
раны находятся в центре событий, 
никто не остается в стороне. Все мы 
как-то незаметно для себя начинаем 
метать дротики, играть в бадминтон, 
в шашки, что-то пытаемся спеть, со-
чинить. А какие наши ветераны пока-
зывают чудесные номера на нотари-
альных капустниках! Этой энергии, 
веселью, и в том числе режиссер-
ским, сценарным находкам номеров 
ветеранов нотариата, удивляются и 

радуются наши моло-
дые нотариусы, даже 
что-то берут себе на 
заметку.

То есть вот что та-
кое наш нотариат – 
это живой организм. 
В профессиональном 
плане мы всегда бо-
дры и энергичны, 
ведь надо все знать 
и уметь, успевать 
овладевать новым в 
условиях меняюще-
гося российского за-
конодательства. Но 
мы и сами по себе 
все моторчики, у 
нас нет пассивных 
людей в нотариате, 
каждый со способ-
ностями, потенциа-
лом.

 – Кто такие ве-
тераны нотариа-
та Ставрополья и 
чем является для 
Вас Совет вете-
ранов НПСК?

– Наши вете-
раны – большие 
молодцы. Это не-
унывающие люди, 
обожающие свою 
профессию. Толь-
ко представьте: 
они десятилетия 
насыщенно и пло-
дотворно жили 
и трудились, и 
сегодня многие 
из них не менее 
активны: про-
должают работу 
в нотариальных 

конторах, в комиссиях нотариаль-
ной палаты. Я, например, работаю 
в комиссии НПСК по методической 
работе, в комиссии по профессио-
нальной этике. Это очень интересно 
и важно для каждого ветерана – не 
отстраняться, оставаться в коллек-
тиве. Мы не можем жить иначе, и 
большое счастье, что в нашей па-
лате созданы все условия для того, 
чтобы мы не чувствовали себя не у 
дел. Так приятно знать и ощущать, 
что твой опыт и твои силы необхо-
димы, применимы в родном нота-
риате, и в этом отношении Совет 
ветеранов просто незаменим. Это и 
клуб по интересам, и семья со сво-
ими радостями и печалями, и осно-
ва, благодаря которой ты уверенно 
стоишь на ногах, ведь наша палата 
помогает ветеранам и материально. 
Спасибо за это!

– Какое напутствие Вы бы 
адресовали молодым нотариу-
сам?

– Я не забываю сама и молодым 
нотариусам повторю слова Анато-
лия Ивановича Тихенко, который 
сказал, что руки  нотариуса долж-
ны быть безукоризненно чистыми. 

Нужно изо дня в день честно и до-
бросовестно трудиться, блюсти чи-
стоту своих рук и чистоту своей души, 
любить свою профессию, работать с 
самоотдачей, быть требовательным к 
себе, постоянно учиться, развивать-
ся, и тогда вы будете чувствовать 
радость и удовлетворение от работы, 
будете счастливы и успешны.
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Текст Татьяны Соболевой, нотариуса по Ставропольскому городскому нотариальному округу, члена правления НПСК, 
заместителя председателя Совета молодых нотариусов НПСК, члена комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ, чле-
на Школы журналистики НПСК. Иллюстрации предоставлены Государственным архивом Ставропольского края

Однажды в архиве я обнаружила интересный документ 1923 года. Заведую-
щий нотариальной конторой обратился  в Нотариальное отделение Ставро-
польского губсуда с просьбой увеличить штат на два лица ввиду беспрерыв-
ного роста количества нотариальных действий.

Эта находка заставила меня 
задуматься о том, как стре-

мительно, всего за несколько лет, 
почти полностью разрушенный и 
ликвидированный нотариат, который 
был признан большевиками нецеле-
сообразным, возродился…

разрушение нотариата?

В 1917 году Декрет №1 о суде 
упразднил все судебные установле-
ния, включая нотариат, о котором 
конкретно сказано не было, но 
тем не менее 

единый институт небюджетного но-
тариата перестал существовать.  
Нотариальные действия стали совер-
шать различные учреждения: нота-
риальные отделы местных советов, 
отделы юстиции, различные админи-
стративные органы. 

В первые годы после революции 
гражданский оборот в стране был 
крайне незначительным. Ограничи-

валось право распоряжения имуще-
ством, Декретом о социализации 
земли было устранено право соб-
ственности на землю в сельской 
местности, также отменены право 
наследования, право частной соб-
ственности на недвижимость в го-
родах. В таких условиях сфера дея-
тельности нотариусов сужалась до 
минимума.

Однако переход к новой экономи-
ческой политике заставил больше-
виков менять тактику и постепенно, 
хоть и в новом формате, восстанав-
ливать старые институты.

Положение  
о государственном  
нотариате, 1922 год

В январе 1922 года на IV Всерос-
сийском съезде деятелей советской 
юстиции принято решение восстано-
вить нотариат как профессиональ-

ную организацию. Был разработан 
проект положения о нотариате 
РСФСР. Подчеркивалось, что нота-
риат – это государственное учреж-
дение. Нотариат рассматривался 
как важный орган при проведении 
НЭПа. 4 октября 1922 года Совет 
народных комиссаров РСФСР при-
нял Положение о нотариате РСФСР, 
которое заложило основы советско-
го нотариата. Предусматривалось 
учреждение государственных нота-
риальных контор во всех городах 

СССР, а также и в более значитель-
ных пунктах сельской местности, 

на узловых станциях, приста-
нях, временно – на ярмарках 
и в других местах. Там, где 
контор не было, исполнение 
функций, за исключением со-
вершения актов и засвиде-
тельствования договоров, воз-
лагалось на народных судей. 
Нотариальные конторы выпол-
няли такие задачи, как: совер-
шение всякого рода актов, 
для которых действующим 
правом установлен нотари-
альный порядок их соверше-
ния; засвидетельствование 
договоров, заключаемых 
государственными, коопе-
ративными, общественны-
ми учреждениями, пред-
приятиями, организациями 
как между собой, так и с 

частными лицами; совершение 
и засвидетельствование по 

желанию сторон таких договоров, 
которые не требуют по закону нота-
риального совершения или удостове-
рения. Также в их полномочия были 
относимы совершение протеста век-
селей; засвидетельствование дове-
ренностей и копий со всякого рода 
документов из торговых книг, а так-
же подлинности подписей; удостове-
рение по требованию должностных 

лиц бесспорных обстоятельств: вре-
мени предъявления документов, на-
хождения лица в определенном ме-
сте, представления объяснения либо 
требования от одного лица к друго-
му и т.п.; выдача выписок и копий из 
нотариальных книг и реестров и т.п.; 
а кроме того – принятие и хранение 
представленных разными лицами до-
кументов.

Нотариальные функции, предусмо-
тренные Положением о нотариате 
от 4 октября 1922 года, были весь-
ма характерны для периода НЭПа. 
Основой этой политики было восста-
новление гражданских имуществен-
ных прав и пользование ими под кон-
тролем государства.

В целях подготовки кадров нота-
риальных работников, отвечающих 
принципам комплектования совет-
ского государственного аппарата, 
организовывались и первые курсы 
по нотариату.

Положение  
о государственном  
нотариате, 1923 год

В связи с принятием Гражданско-
го кодекса РСФСР, Гражданского 
процессуального кодекса РСФСР, 
а также ряда других нормативных 
актов необходимо было привести в 
соответствие с новым законодатель-
ством Положение о государствен-
ном нотариате от 4 октября 1922 
года. 

Поэтому декретом Совета народ-
ных комиссаров от 24 августа 1923 
года было введено Положение о го-
сударственном нотариате с необхо-
димыми поправками. Оно полностью 

воспроизводило те же нотариальные 
функции, которые были установлены 
в 1922 году, но связало их с Граж-
данским кодексом. 

Положение  
о государственном  
нотариате, 1926 год

14 мая 1926 года было принято 
Постановление ЦИК и СНК СССР 
«Об основных принципах организа-
ции государственного нотариата». В 
качестве общих начал деятельности 
государственного нотариата были 
провозглашены такие, как недопу-
стимость занятия государственными 
нотариусами иных государственных 
должностей (за исключением выбор-
ных и преподавательских); запрет 
состоять членами коллегии защитни-
ков, служить по найму в кооператив-
ных и общественных организациях и 
у частных лиц, участвовать в торго-
вых и промышленных предприятиях; 
получение государственными нота-
риусами и прочими сотрудниками го-
сударственных нотариальных контор 
вознаграждения за свой труд только 
от государства; необходимость со-
блюдения государственными нота-
риусами и всеми сотрудниками го-
сударственных нотариальных контор 
тайны выполняемых ими нотариаль-
ных действий.

Относительно того, каким обра-
зом должна соблюдаться тайна со-
вершаемых нотариальных действий, 
в части 2 статьи 13 Постановления 
указывалось: «Справки выдаются 
лишь лицам, по поручению или в 
отношении которых выполнялись 
нотариальные действия, а равно по 
требованию прокуратуры, судебных 
и следственных органов и в других 
случаях, специально предусмотрен-
ных законом». Очень скоро, уже в 
Положении о государственном нота-
риате от 4 октября 1926 года, была 
закреплена обязанность нотариусов 
сообщать в органы торговой реги-
страции сведения, подлежащие со-
гласно законам о торговой регистра-
ции внесению в торговый реестр; в 
кредитные и другие учреждения по 
указанию Народного комиссариата 
юстиции сведения о «протестован-
ных» векселях. Председателям гу-
бернских и окружных судов предо-
ставили право разрешать получение 
справок у нотариусов и иным, кроме 

указанных, правитель-
ственным учреждениям, 
если эти сведения были 
необходимы им в госу-
дарственных интересах. 
Кроме того, нотариусы, 
согласно Положению о 
налоге с имуществ, пере-
ходящих в порядке на-
следования и дарения, 
должны были направлять 
в финансовые органы 
«копии нотариально удо-
стоверенных актов даре-
ния». 

4 октября 1926 года 
было принято третье 
Положение о государ-
ственном нотариате 
РСФСР. Предполага-
лось, что государствен-
ные нотариальные 
конторы могли соз-
даваться не только 
в городах, но и «в других по-
селениях». Государственные нота-
риусы назначались, перемещались 
и увольнялись в губернских городах 
губисполкомами, а в прочих мест-

ностях – исполкомами по представ-
лениям соответствующих судов из 
числа лиц, имевших право быть из-
бранными в народные судьи и выдер-
жавших специальное испытание по 
программе, установленной наркома-
том юстиции. Жалобы на действия 
государственных нотариусов, в том 
числе и на отказ их от совершения 
нотариальных действий, должны 
были рассматриваться в губернском 
суде. Положение предполагало воз-
можность выполнения нотариальных 
функций народными судьями и мест-
ными советами. Положение пред-
полагало совершение нотариусами  
17 видов нотариальных действий, в 
том числе: нотариальное удостовере-
ние сделок и учинение исполнитель-
ных надписей на них; совершение 

протестов векселей; совершение 
протестов залоговых свидетельств, 
выдаваемых товарными складами 
(варрантов); совершение морских 
протестов; засвидетельствование 
времени предъявления документов; 
засвидетельствование нахождения 
лица в определенном месте; пере-
дача заявлений лиц и учреждений 
другим лицам и учреждениям и 
выдача удостоверений по поводу 
переданных заявлений; регистрация 
арестов, налагаемых на строения и 
право застройки, а равно изменения 
и снятия арестов; выдача залоговых 
свидетельств; хранение документов; 

принятие в депо-
зит для передачи по принадлежно-
сти предметов обязательств (денег и 
ценностей); принятие денежных сумм 
для передачи по принадлежности в 
оплату по предъявленным к проте-
сту векселям; хранение материалов 
нотариальных архивов; оказание 
технических услуг при выполнении 
нотариальных действий; совершение 
переводов с одних языков на другие 
и засвидетельствование верности 
переводов. Положение подробно 
регламентировало деятельность но-
тариусов. 

В общем, из года в год функции 
нотариата расширялись. Так, у нота-
риусов появились права проставлять 
исполнительные надписи на доку-
ментах, принимать меры к охране на-
следственного имущества, призна-
вать граждан умершими и временно 
отсутствующими.

Важно, что деятельность пред-
ставителей нотариального сообще-
ства  не ограничивалась только со-
вершением нотариальных действий, 
но и включала выполнение других 
задач. К ним относилось оказание 
трудящимся активного содействия «к 
ограждению их прав и законных ин-
тересов, чтобы юридическая неосве-

домленность, малограмот-
ность и т.п. обстоятельства 

не могли быть исполь-
зованы им во вред» (п. 
12 Постановления ЦИК 
и СНК СССР от 14 мая 
1926 года). Возлагалась 
на нотариусов и работа 
по оказанию методиче-
ской помощи должност-
ным лицам исполкомов, 
совершающим нотариаль-
ные действия. Не правда 
ли, нам, современным 
нотариусам, это напоми-
нает и об оказании бес-
платной юридической 
помощи населению, и 
о взаимодействии с 
органами местного са-
моуправления? А это 
все, как видим, было и 
ранее.

На мой взгляд, как 
несомненное дости-

жение законодательства о 
нотариате советского перио-

да следует отметить закрепление 
широкого круга нотариальных дей-
ствий, относящихся к компетенции 
нотариусов.

…Возвращаюсь к архивному до-
кументу, в котором заведующий 
нотариальной конторой просит об 
увеличении штата. Конечно, теперь 
понятно, что задач, стоящих перед 
нотариатом, к тому времени стало в 
разы больше, так что просьба заве-
дующего являлась вполне обоснован-
ной. А была ли она удовлетворена, 
следует изучить по другим докумен-
тальным свидетельствам.

Важно, что деятельность представителей нотариального сооб-
щества  не ограничивалась только совершением нотариальных 
действий, но и включала выполнение других задач. К ним отно-
силось оказание трудящимся активного содействия «к огражде-
нию их прав и законных интересов, чтобы юридическая неосве-
домленность, малограмотность и т.п. обстоятельства не могли 
быть использованы им во вред». Возлагалась на нотариусов и 
работа по оказанию методической помощи должностным лицам 
исполкомов, совершающим нотариальные действия. Не правда 
ли, нам, современным нотариусам, это напоминает и об оказа-
нии бесплатной юридической помощи населению, и о взаимо-
действии с органами местного самоуправления? А это все, как 
видим, было и ранее.

В январе 1922 года на IV Всероссийском съезде деятелей со-
ветской юстиции принято решение восстановить нотариат как 
профессиональную организацию. Был разработан проект поло-
жения о нотариате рСфСр. Подчеркивалось, что нотариат – это 
государственное учреждение. Нотариат рассматривался как 
важный орган при проведении НЭПа.

Непростое начало советского 
нотариата: 20-е годы XX века
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Текст Натальи Юриной, нотариуса по Ставропольскому городскому нотариальному округу,  
члена Совета молодых нотариусов НПСК, члена комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ,  

члена Школы журналистики НПСК.  
Иллюстрации предоставлены Государственным архивом Ставропольского края

 ИСТОрИя ряДОМ С НАМИ

Нити памяти

Тонкая, но такая прочная нить 
истории крепко связывает 

узелками вехи развития нотариата 
Ставрополья. Сегодняшний мой  узе-
лок датируется периодом  с 1951 по 
1957 год. 

Неотъемлемой частью нотари-
альной деятельности являются за-
вещания и наследственные дела. 
Удивительно, что удостоверение за-
вещаний в 1951–1952 году составля-
ло значительную долю нотариальных 
действий. Так, например, 29.02.1952 
года нотариусом Бернацким Г. Ю. 
было удостоверено 7 завещаний! 

Нередки случаи выезда нотариуса 
за пределы нотариальной конторы 
для удостоверения завещания. Для 
выезда нотариуса было недостаточно 
заявления: ко всем завещаниям при-
ложены справки врачей поликлиники, 

больницы о плохом здоровье гражда-
нина с отметкой о возможности осо-
знания действий: «Куликов А.В. по 
состоянию здоровья в нотариальную 
контору явиться не может, сознание 
ясное, совершить акт гражданского 
состояния может» (здесь и далее по 
тексту фамилии и инициалы посетите-
лей нотариальных контор изменены). 

Каждый день мы видим завещания 
с распределением объектов недви-
жимого имущества, а ценности тогда 
были иные: «Кровать, постель, ковер 
я завещаю… машину швейную заве-
щаю, горку стеклянную, табуретки, 
подушки завещаю…». А к завеща-
нию Сидоренко В. К. приложен це-
лый список имущества (утюг, шубка 
меховая, вилки, занавески). Мать 
переживала, что ни она, ни имуще-
ство не дождутся ее сына из армии, 
а потому был назначен исполнитель: 
«Обязуюсь хранить имущество Сидо-
ренко до приезда ее сына с Совет-
ской армии, по приезду его домой 
передам все имущество».

В 1952 году было зарегистрирова-
но 44 наследственных дела. И уже 
тогда нотариус предпринимал меры к 
охране имущества. В рамках наслед-
ственного дела после смерти Пру-
говой З. В. нотариусом с участием 
управдома, понятых произведена наи-

подробнейшая опись имущества: 
«Кровать, старый матрас, 
подушка пуховая, таз, 
платье, сарафан, 
дрова, варенье 
разное…» А об-
наруженные  обли-
гации сразу же на-
правлены нотариусом 
на хранение: «Первая 
нотариальная контора 
просит Сберкассу при-
нять облигации на общую 
сумму 175 рублей, принад-
лежавшие Пруговой З.В., до 
особого распоряжения». 

На тот момент прошло уже 
семь лет со дня окончания 
войны, и родственники, потеряв 
надежду на возвращение близ-
кого человека, обращаются в суд 

за признанием факта смерти: «Про-
пал без вести на фронте в 1942 г.». 
Не могут быть восстановлены уни-
чтоженные документы, все также 
родственные отношения и факт бра-
ка подтверждаются свидетельскими 
показаниями; причина смерти – по 
решению суда. 

Во многих свидетельствах о смерти 
была указана загадочная причина смер-
ти: «По нотариальному свидетельству». 
Разгадка содержится в тех же бережно 
сохраненных документах. Удивительно, 
но нотариус обладал правом выдачи 
свидетельства о признании умершим. 
А вот для установления такого факта 
нотариусу предстояло немало работы, 
в том числе и трудоемкой розыскной 
деятельности! Женщина прожила с му-
жем в течение шести месяцев, затем 
мужчина, ничего не сообщив, уехал. 
Прошло несколько лет, заявительни-
ца вновь решила вступить в брак, но 
прежний брак не расторгнут. Получив 
заявление, нотариус делал множество 
запросов в органы регистрационного и 

воинского учета различных горо-
дов. Получив десятки ответов: «не зна-
чится», «сведениями не располагаем», 
«судьба неизвестна», – нотариус выдал 
то самое свидетельство о признании 
умершим.

 Как часто бывает, в официаль-
ных документах фиксировались и 

настоящие трагедии. В результате 
безуспешных розысков  установлено, 
что Семенов Р. И. был демобилизо-
ван в 1945 году, о дальнейшей его 
судьбе ничего неизвестно. Главным 
документом неожиданно оказался 

протокол опроса, произведенного но-
тариусом: «Я работала счетоводом, 
ко мне пришел мужчина и спросил, не 
та ли я Ничволод, чьи сестры Анна и 
Ольга. Я сказала, что просто их не-

вестка. Тогда он сообщил, что видел 
в Ростове ветврача, который ехал с 
Семеновым Романом из Германии. 
Поезд попал в крушение, Семенов по-
гиб, ветврач просил передать это се-
страм». За протоколом последовало 
свидетельство нотариуса о признании 
Семенова Р. И. умершим…

Кто-то пытался с помощью нотариу-
са узнать судьбу близкого человека, а 
кто-то фиксировал документально свои 
покупки. В договорах купли-продажи 
машины, мотоцикла, составленных 
семьдесят лет назад,  мы видим все те 
же знакомые нам формулировки: «Ав-
томашина никому не продана, не зало-
жена, под арестом не состоит, налоги 
оплачены». Вот только современному 
нотариусу достаточно просто откопиро-
вать паспорт транспортного средства 
на ксероксе, а семьдесят лет назад 

нотариус полностью вручную создавал 
копию, перенося дословно все све-
дения об автомобиле, в том числе и о 
прохождении технических осмотров и 
о пройденном километраже. 

Многим из нас известно, какой 
большой ценностью в то время явля-
лась корова. Большое впечатление 
производит процесс оформления 
купли-продажи коров: «Остахов И.И. 
продал Гладикову М. И. корову темно-
красную Милку согласно паспорту 
№1938 за 1500 рублей… Право-
способность, дееспособность, само-

личность, а также принадлежность 
коровы проверены». А к договору 
приложен целый пакет документов: 
справка об оплате налогов, копия па-
спорта коровы, в которой отражены и 
масть, и кличка, и приметы, справки о 
сделанных корове прививках. 

Неожиданностью для меня стал  до-
говор дарения десяти пчелосемей. И 
снова подтверждена и принадлежность 
пчелосемей на основании справки пред-
седателя кварткома, и их стоимость на 
основании справки краевой конторы 
пчеловодства: «Нами весной текущего 
года производилась реализация пчело-
семей по цене 353 рубля». 

В этом же наряде  «прочие догово-
ры» вместе с договорами отчуждения 
транспорта и коров можно увидеть и 
договоры аренды недвижимого имуще-
ства, в которых одним из существен-
ных условий вместе со стоимостью 
становится условие о необходимости 
содержать дом в чистоте и порядке. 
Один из договоров заключен сторо-
ной, действующей по телеграмме-
доверенности. Доверенность состав-
лена именно на бланке телеграммы, 
на нем же и проставлена удостовери-
тельная надпись и печать нотариуса. 

Нередки и идентичные по содержа-
нию договоры о разделе имущества 
и договоры об определении порядка 
пользования домовладениями, которы-
ми закреплялось право пользования 
собственника определенной комнатой, 
сараем, а то и вовсе забором. Не забы-
вали закрепить и обязанность по убор-
ке двора, мусора общими усилиями... 

Оставляя очередной узелок памя-
ти позади, я уверена, что эти ветхие 
странички, как тоненькие нити, еще не 
раз приведут меня к новым, но столь 
узнаваемым граням моей профессии. 

Как часто бывает, в официальных документах фиксировались и 
настоящие трагедии. В результате безуспешных розысков  уста-
новлено, что Семенов р. И. был демобилизован в 1945 году, о 
дальнейшей его судьбе ничего неизвестно. Главным документом 
неожиданно оказался протокол опроса, произведенного нотари-
усом: «я работала счетоводом, ко мне пришел мужчина и спро-
сил, не та ли я Ничволод, чьи сестры Анна и Ольга. я сказала, 
что просто их невестка. Тогда он сообщил, что видел в ростове 
ветврача, который ехал с Семеновым романом из Германии. По-
езд попал в крушение, Семенов погиб, ветврач просил передать 
это сестрам». За протоколом последовало свидетельство нота-
риуса о признании Семенова р. И. умершим…

Хранитель истории – Государственный архив Ставропольского края – 
то место, откуда не торопишься уходить. Здесь хочется погрузиться в 
найденные сотрудниками архива по твоему заказу тома и папки, про-
никнуться атмосферой тишины и спокойствия, ощутить несравнимый 
с современным ритмом жизни ход времени – неторопливый и величе-
ственный, такой же, как  и многовековая история, скрытая в  фондах 
архива.

Неотъемлемой частью нотариальной деятельности являются 
завещания и наследственные дела. Удивительно, что удостове-
рение завещаний в 1951–1952 году составляло значительную 
долю нотариальных действий. Так, например, 29.02.1952 года 
нотариусом Бернацким Г.Ю. было удостоверено 7 завещаний! 

Оставляя очередной узелок памяти позади, я уверена, что эти 
ветхие странички, как тоненькие нити, еще не раз приведут 
меня к новым, но столь узнаваемым граням моей профессии.

На тот момент прошло уже семь лет со дня окончания Великой 
Отечественной войны, и родственники, потеряв надежду на воз-
вращение близкого человека, обращаются в суд за признанием 
факта смерти: «Пропал без вести на фронте в 1942 г.». Не могут 
быть восстановлены уничтоженные документы, все также род-
ственные отношения и факт брака подтверждаются свидетель-
скими показаниями; причина смерти – по решению суда. 
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БлИЗКОЕ ДАлЕКОЕ

В Центральном парке города Ставрополя есть Аллея героев, открытая в 
память о Великой Отечественной войне. Проходя по ней, не первый раз 
обращаю внимание на портрет совсем молодого человека. Подошла 
поближе узнать, кто же это. Оказалось, с фотографии на меня смотрел 
совсем юный Герой Советского Союза, летчик Севрюков Леонид Ивано-
вич. Звание Героя ему было присвоено посмертно, в 20 лет. Погиб он 
28 апреля 1942 года под Новороссийском, протаранив своим самоле-
том вражеский бомбардировщик. Какой красивый парень с целеустрем-
ленным взглядом, жизнь которого оборвалась, едва начавшись…

Фото и события, описанные под 
снимком, навеяли воспомина-

ния о моем дяде – Киктенко Николае 
Ивановиче. Они ровесники с героем, 
оба родились в 1922 году и погибли 
весной, когда природа пробуждалась 
для новой жизни. Дядя был убит в 
марте 1943 года в х. Свистельникове, 
Краснодарского края. Сколько полных 
лет ему исполнилось на тот момент, ни-
кто не знает, так как не сохранилось 
никаких документов и фотографий, 
кроме похоронки с датой смерти.

Моя мама брата совсем не пом-
нит, ей было всего пять лет, когда он 
ушел на фронт. Бабушка говорила, 
что Коля был очень добрый, в школе 
учился на «отлично». Война оборва-
ла его будущее на взлете.

Единственное, что я могла сде-
лать в память о нем, – найти хотя 
бы какую-то  информацию о боях в 
тех местах, где он погиб. Такая ин-
формация нашлась в воспоминаниях 
ветеранов. 

Чем больше я читала исторические 
хроники, тем понятнее становилась 
причина, по которой фронтовики не 
любили рассказывать о войне своим 
близким.

В 1992  году в Государственный 
архив Костромской области на хра-
нение поступила рукопись, получив-
шая условное название «Дневник не-
известного солдата». Документ был 
обнаружен случайно в старом дере-
вянном доме, подлежащем сносу. 

Рукопись состояла из двух сшитых 
грубыми нитками тетрадей объемом 
75 листов. В отличие от мемуаров, 
«причесанных» редакторами, эти 
фронтовые дневники содержат нео-
фициальный взгляд непосредствен-
ного участника обороны Кавказа 
в 1942–1943 году на боевые дей-
ствия. В них солдат рассказывает не 

только о тяжелых, долгих переходах 
по раскисшим дорогам, ночевках на 
промерзшей земле, вечной нехватке 
боеприпасов, усталости и необучен-
ности молодых солдат, постоянном 
недоедании, бесконечном терпении, 
часто бессмысленных приказах ко-
мандиров, но и об отчаянном муже-
стве, готовности отдать свою жизнь 
за родных.

Сердце сжималось, когда я их чи-
тала. Приведу лишь один отрывок 
из этих воспоминаний, не самый 
страшный. «Поле, по которому мы 
наступали, было двухскатным. Как 
только выбрались на гребень, наши 
силуэты стали ясно видны на фоне 
бледного неба. И тотчас же нача-
лось что-то невероятное, чего мне 
не приходилось слышать за всю во-
йну. Казалось, что сломалось небо 
и на нас посыпало – грохочущий, 
пылающий ад. Разом застрочили пу-
леметы, беря нас под перекрестный 
кинжальный огонь. Тяжело ухнули 
минометы, с воем понеслись на 
нас первые мины. Мы влипли в зем-
лю, ошарашенные этой страшной 
встречей. Кругом визжало, шипело, 
свистело, грохотало и рвалось. Мы 
вдавливались в снег, закрывая го-
лову руками. Дикий ужас заползал 
в душу. Люди поползли в стороны, 
вскакивали и тут же падали, срезан-
ные страшной, свистящей метлой...  
Слышался лязг и  треск сбивающих-
ся винтовок, стоны раненых, визг и 
храп озверевших людей. От батальо-
на в 350 человек осталось 52 вме-
сте со взводом разведки, который в 
атаке не участвовал».

В начале войны наша армия несла 
колоссальные потери. Причинами 
были серьезные стратегические про-
счеты, которые признавал в своих 

мемуарах маршал Георгий Констан-
тинович Жуков.

Немецкий генерал Гальдер в сво-
ем дневнике записал наблюдения 
одного из офицеров, вернувшегося  
из инспекционной поездки на не-
которые участки фронта: «Русская 
тактика наступления: трехминутный 
огневой налет, потом – пауза, по-
сле чего – атака пехоты с криком 
«ура» глубоко эшелонированным 
боевым порядком (до 12 волн) без 
поддержки огнем тяжелого оружия. 
Отсюда невероятно большие потери 
русских».

В первые годы войны наша армия 
воевала не умением, а числом. Не-
смотря на это, вермахт, начиная с 
22 июня 1941 года, каждый день те-
рял убитыми  более тысячи человек. 
Мы теряли намного больше, но не 
капитулировали, а учились на тяже-
лом опыте.

Кавказ был лакомым кусочком для 
фашистов, так как он к 1941 году да-
вал стране 87 процентов нефти. Ка-
спийское и Черное моря связывали 
нас с Ираном, Турцией, а через них 
и с мировыми океанскими путями. 
По этой причине фашистское коман-
дование заблаговременно укрепило 
полосу обороны по линии г. Новорос-
сийска, ст. Крымской, х.Горищного, 
ст.Киевской, х.Свистельникова, 
с.Перекоп, создав так называемую  
«Голубую линию». Ее заняли отбор-
ные горнопехотные полки, штрафные 
подразделения и офицерские части  
немецкой армии. Хутор Свистельни-
ков фашисты укрепили несколькими 
линиями обороны с пулемета-
ми, минометами, про-
тивотанковыми 
пушками . 
Мно -

гие танки они зарыли в землю, пре-
вратив их в огневую точку.

Что представлял наш передний 
край? Сплошной линии фронта не 
было. Блиндажей, окопов тоже. 

Были отдельные ячейки на наиболее 
сухих местах рисовых полей.

Вот как вспоминал бой у хутора 
Свистельникова его участник Безру-
кавый Александр Антонович: «Утром 

наш полк подняли в бой без 
артподготовки, без танкового 
сопровождения, без авиа-
ционной поддержки. Бойцы 
бежали на немцев с винтов-
ками наперевес, абсолютно 
беззащитные. В итоге мы 
попали на минные поля».

 Дополняют картину 
тех событий воспомина-
ния еще одного ветера-
на Компаниец Павла 
Гавриловича: «Ранняя 
весна 1943 года. 
Дороги были разби-
ты, грязь, болота 
и распутица не 
способствовали 
своевременной 
работе тыла, 

приходилось самим добывать 
и готовить себе  пропитание. В 
лиманах и речушках было мно-
го рыбы, в камышах удавалось 
добыть дикую птицу и зверя. 

Трудно было без хлеба и питье-
вой воды. О бане приходилось 
только мечтать. Никогда позже 
не доводилось мне видеть таких 

гигантских вшей, которые обитали 
на нас, красноармейцах. Иногда, 
когда заканчивались патроны, при-
летали кукурузники и сбрасывали 
ящики на парашютах. Часто случа-
лось, что автоматчикам доставались 
винтовочные патроны и наоборот. В 
каждом хуторе  и станице приходи-
лось видеть братские могилы – по 
несколько сотен убитых. До войны 
х.Свистельников славился на всю 

Цена победы –  
жизнь

округу своим колхозом «Хлебороб». 
Хутор по нескольку раз  за неделю 
переходил из рук в руки. Немец был 
хорошо вооружен. У нас же не хва-
тало даже винтовок, боеприпасов.  
Когда  мы выбили врага из Свистель-
никова, в силосной яме, превращен-
ной в могилу, были свалены полтыся-
чи трупов». 

Немецко-румынские войска, уча-
ствовавшие в этих боях, командова-
ние осыпало железными крестами, а 
солдат на отдых отправляли в Крым.

Телами же советских бойцов, по 
воспоминаниям старожилов, земля 
была завалена. Многие были одеты 
в обычную гражданскую одежду. 
Вот как описывал свою экипировку 
один из участников  боев за Кав-
каз: «Дали обмундирование: желтые 
ботинки, голубые обмотки, желтые 
ватные брюки, синяя ватная куртка 
и зелено-желтая шапка».

Только в ночь на 6 марта  одна ди-
визия 37-й армии прорвала оборону 
противника. Мой дядя уже был убит.

 Днем освобождения тех мест 
от оккупации стало 31 марта 1943 
года. Местные жители, вернувшиеся 
из эвакуации, начали собирать тела 
погибших. Их похоронили в центре 
станицы Анастасиевской. В 1950 
году на этом месте был установлен 
памятник с надписью: «Здесь по-

коится прах 465 воинов – освобо-
дителей станицы Анастасиевской 
и хутора Свистельникова». За годы 
неустанных поисков число захоро-
ненных значительно выросло. Сей-
час на гранитных плитах выбито 
2987 фамилий. Еще одна братская 
могила была в х. Свистельникове. 
В 1985 г. всех жителей пересели-
ли в х. Коржевский, в связи с этим 
останки воинов были также переза-
хоронены.

До настоящего времени местные 
жители хранят память о погибших. 
Создан Музей боевой славы. Еже-
годно в день освобождения станицы 
от оккупации у обелиска собираются 
люди, чтобы почтить память героев.

Вот так, изучив архивные докумен-
ты, я узнала о последних днях жизни 
моего дяди и его боевых товарищах.  
Необученные, фактически безоруж-
ные, голодные, без теплого обмунди-
рования, они противостояли отборным 
немецким войскам и отстояли Кавказ. 

Долго не решалась пред-
ставить эту статью на суд 
моих читателей, коллег по 

нотариальному сообществу. Мучили 
сомнения: надо ли писать об этой 
жестокой стороне войны. Решила, 
что надо. Жива моя мама, которая 
каждый раз, когда смотрит тревож-
ные новости о событиях в мире, по-
вторяет, что готова пережить любые 
бытовые трудности, лишь бы войны 
больше не было.  Она знает о ней 
не понаслышке – война лишила ее 
отца и двух братьев. Наши дети и 
внуки должны знать, какой ценой 
досталась  стране победа и отчего 
оберегали своих близких ветераны, 
когда  не хотели в кругу семьи гово-
рить на эту тему.
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ПО ДУШЕ

ВСТрЕЧИ НА МАлОй рОДИНЕ

Книги пятигорского издательства «СНЕГ», которое известно на Став-
рополье и в стране как продолжатель традиций российского кни-
гопечатного искусства и популяризатор культурно-исторического 
наследия, подарил библиотеке-филиалу №2 Центральной библио-
течной системы города Пятигорска президент нотариальной палаты 
Ставрополья, председатель Ставропольского регионального отде-
ления Ассоциации юристов России, депутат Думы Ставропольского 
края Николай Кашурин.

От крыши и фасада до музея и подарков
Встреча с коллективом библио-

теки была запланирована за-
ранее, ведь знакомство Николая 
Кашурина с ее руководством и со-
трудниками состоялось еще в нача-
ле декабря 2021 года, во время про-
ведения выездного приема граждан 
в Пятигорске – городе, где родился 
и вырос Николай Иванович.

Тогда библиотечных работников 
волновал вопрос, касающийся ре-
монта крыши и фасада библиотеки, 
и Николая Ивановича пригласили в 
гости. Он, в свою очередь, поинтере-

совался комплекта-
цией библиотечного 
фонда и пообещал 
его пополнить. И 
сдержал обеща-
ние: приехал позже 
с подарками. 

Его встретили 
радушно: провели 
экскурсию по би-
блиотеке, познако-
мили с экспозици-
ей расположенного 
в ее стенах музея, 
посвященного Ве-
ликой Отечествен-
ной войне и памя-

ти героев-пятигорчан. Кроме того, 
Николай Кашурин осмотрел здание, 
крыша и фасад которого требуют 
ремонта. Депутат отметил: этот во-
прос взят в работу.

– Ваша профессия одна из благо-
роднейших на земле, – обратился он 
к руководству и сотрудникам библио-
теки. – Библиотека – это храм науки 
и знаний, а просвещение во все вре-
мена было и остается основой раз-
вития человека и общества в целом, 
и я хочу, чтобы ваши фонды пополня-
лись прекрасными изданиями. 

Николай Иванович от души по-
благодарил коллектив библиотеки 
за их труд и вручил подарочные из-

дания книг по истории Ставрополь-
ского края и его столицы, а также 
двухтомник произведений Михаила 
Лермонтова – поэта, имя которого 
неразрывно связано с Пятигорском.

– Я желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия в жизни и успехов 
в вашей работе, которая важна для 
моего родного города Пятигорска 
и земляков-пятигорчан, ибо влияет 
на формирование подрастающего 
поколения, его патриотическое вос-
питание, укрепление духовной куль-
туры, содействует нравственному и 
эстетическому развитию личности и 
многому другому, – подчеркнул Ни-
колай Кашурин. 

Он также добавил, что деятель-
ность библиотек края и депутатско-
го корпуса Ставрополья в ряде мо-
ментов очень близка: 

– Я убедился в том, какое внима-
ние вы уделяете патриотическому 
воспитанию детей и молодежи, со-
хранению истории Отечества, имен 
наших героических предшествен-
ников. Этому посвящен и принятый 
Думой Ставропольского края закон о 
патриотическом воспитании. К сожа-
лению, идентичного ему закона пока 
нет на федеральном уровне, однако в 
нашем крае столь значимое направ-
ление в воспитании юной смены уже 
имеет законодательную поддержку.

Все-таки книга – лучший подарок. Эта простая истина остается неоспоримой, 
невзирая на цифровизацию и современность, в которой ежедневно появляются 
все новые альтернативные решения в ответе на вопрос: что подарить человеку? 

Текст Максима Ермоленко. Фото Антона Бекетова

Текст Дины Серовой. Фото Елены Гончаровой

Но что подарить библиотеке, 
да еще и в год ее 170-летия? 

Конечно книгу! Так решили предста-
вители нотариальной палаты Ставро-
полья и Ставропольского региональ-
ного отделения Ассоциации юристов 
России. Они пришли на праздник в 
Ставропольскую краевую универ-
сальную научную библиотеку имени 
М. Ю. Лермонтова, или попросту 
Лермонтовку, и приняли участие в 
центральном мероприятии акции 
«Дарите книги с любовью» – «Пода-
рок юбиляру!».

– Как известно, это уже шестая 
акция в стенах главной библиотеки 
края, – говорит президент нотари-
альной палаты Ставрополья, пред-
седатель регионального отделения 
АЮР, депутат Думы Ставропольско-
го края, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. – В этом году 
она проходит под девизом «Пода-
рок юбиляру!», ведь текущий год – 
юбилейный для библиотеки. Надо 
отметить, Лермонтовка на про-
тяжении многих лет является на-
шим другом и союзником в самых 
разных проектах и направлениях 
деятельности. Так, в отделе перио-
дики, книжном хранилище и отделе 
редкой книги библиотеки мы прово-

дили часть съемок художественно-
документального фильма «Тихен-
ко». Кроме того, нотариусы и 
юристы края участвуют в меропри-
ятиях по правовому просвещению 
на площадке библиотеки, а ее со-
трудники посещали музей истории 
российского нотариата, располо-
женный в стенах нотариальной 
палаты, знакомили моих коллег 
с печатными изданиями Ставро-
польской губернии... В этот раз, 
принимая участие в акции книгода-
рения, мы приготовили особенный 
подарок библиотеке – «Сказки в 
рисунках Ивана Яковлевича Били-
бина», новинку пятигорского изда-
тельства «Снег». Это репринтное 
издание доказывает, что у книг не 
существует возраста, они не уста-
ревают, остаются во все времена 
нужны людям. Так же и библиоте-
ка: невзирая на 17 десятилетий, 

которые позади, она остается и 
всегда будет незаменима для чита-
телей всех возрастов.

По поручению президента НПСК, 
руководителя юридического сооб-
щества Ставрополья книгу в пода-
рок Лермонтовке передала испол-
нительный директор нотариальной 
палаты края, кандидат историче-
ских наук Марина Беляева.

Адресуя библиотеке, ее руко-
водству и сотрудникам поздра-

вительные слова в день книгода-
рения и юбилейный год, Марина 
Вячеславовна подчеркнула, что 
сама все детство провела в би-

блиотеке села Красногвардейско-
го, где работала ее мама.

– Любовь к книгам, которая со-
провождает нас с детства, я уве-
рена, будет пронесена каждым 
через всю жизнь, – отметила она и 
выразила надежду, что яркое, кра-
сочное, выполненное на высоком 
полиграфическом уровне издание с 
иллюстрациями известного мастера 
графики, русского художника Ивана 
Билибина, пополнит и украсит фонд 

Лермонтовки, будет по достоинству 
оценено ее читателями.

Директор Лермонтовки Марина 
Овчелупова от души поблагодарила 

нотариат и юридическое сообщество 
края за многолетнее сотрудничество, 
искреннее отношение к храму культу-
ры и знаний и, конечно, за уникальный 
подарок, щедрость и доброту души. 

В празднике также приняли уча-
стие исполнительный директор Лите-
ратурного фонда имени В.И. Слядне-
вой Владимир Лычагин, руководитель 
музея церковной истории и искусства 
Ставропольской и Невинномысской 
епархии протоиерей Михаил Моздор, 
доктор исторических наук, профес-
сор Николай Судавцов и другие.

Эстафету книгодарения приняли 
молодые участники литературного 
клуба любителей книги при Став-
ропольском региональном много-
профильном колледже и предста-
вители волонтерских студенческих 
отрядов «Доброволец» и «Пламя» 
Ставропольского государственного 
аграрного университета.

Времена меняются –  
книги остаются

Директор лермонтовки Марина Овчелупова от души поблаго-
дарила нотариат и юридическое сообщество края за многолет-
нее сотрудничество, искреннее отношение к храму культуры и 
знаний и, конечно, за уникальный подарок, щедрость и доброту 
души. 

«Мы приготовили особенный подарок библиотеке – «Сказки в 
рисунках Ивана яковлевича Билибина», новинку пятигорского 
издательства «Снег». Это репринтное издание доказывает, что 
у книг не существует возраста, они не устаревают, остаются во 
все времена нужны людям. Так же и библиотека: невзирая на 
17 десятилетий, которые позади, она остается и всегда будет 
незаменима для читателей всех возрастов». 

Николай Кашурин
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ДОрОГО И СВяТО

Жить, память в сердце 
бережно храня

«Никто не забыт, ничто не забыто!» Это выражение 
наполнено невероятной силой. Коротко сказано, 
но отзывается в душе каждого человека. Несколь-
ко емких и точных слов заставляют  замирать наши 
сердца, а потом – биться сильнее от волнения, на-
хлынувших воспоминаний о войне, которую знаем 
по рассказам наших дедов и прадедов, из встреч 
с ветеранами, по хронике и фильмам, по книгам и 
памятникам… 

Текст Виктории Бурлуцкой, нотариуса  по Апанасенковскому районному 
нотариальному округу, члена Совета молодых нотариусов НПСК,  

члена Школы журналистики НПСК. Фото Александра Бурлуцкого

В моем родном селе Дивном 
есть одно дорогое моему 

сердцу место, к которому наведы-
ваюсь постоянно. Это памятник 
погибшим в годы Великой Отече-
ственной войны. Казалось бы, что в 
нем такого: неброский беленый мо-
нумент с красной звездой наверху 
расположен неподалеку от места, 
где некогда была школа. 

Сколько подобных ему по краю, 
по стране. С чем связана его исто-
рия, тайну о чем он хранит? Многие 
годы я ничего не знала об этом, 
лишь несколько лет назад удалось 
отыскать некоторые свидетельства.

История  памятника неоднозначна. 
Существует несколько версий, о ком 
он нам напоминает. Официальная 
версия такова: это памятник дирек-
тору районной нефтебазы Клочко 
И. С. и его сыну. В суровом 1942 
году оба геройски погибли при на-
ступлении фашистских оккупантов 
на село. Хотя история их подвига в 
деталях не известна, односельчане 
рассказывают, что они при насту-
плении захватчиков, не щадя своих 
жизней, слили топливо из танков 
неприятеля, тем самым задержав 
продвижение вражеских подразде-
лений дальше. 

Существует и малоизвестная и, 
скажем так, неофициальная вер-
сия, которая звучит иначе, да и под-
тверждения ей нет, разве что люди 
рассказывают… 

– Моя мама и мой дед, Давыд 
Кантер, в годы Великой Отече-
ственной войны работали в этой 
школе, – говорит житель соседне-
го Краснодарского края Валентин 
Дульцев. Он ежегодно приезжает 
вместе со своей большой семьей 
в Дивное к этому памятнику – по-
чтить память родных. 

– Дедушка был завхозом, мама – 
учительницей русского языка и ли-
тературы. Их расстреляли за то, 
что были евреями… 

Кем бы ни были наши герои, точ-
но одно: они горячо любили свою 
Родину и не скло-
нили головы перед 
ее захватчиками и 
губителями.

На протяжении 
многих лет мы с 
коллегами, члена-
ми Совета моло-
дых нотариусов 
Ставрополья Ма-
риной Бобровой и 
Еленой Кацай, на-
ведываемся сюда. 
Ухаживаем за па-
мятником, очища-
ем и облагоражи-
ваем территорию 
вокруг него.

Этой весной 
пришли с семья-
ми. Убрали мусор, 
старую листву, 
покрасили памят-
ник, возложили 
венок с надписью на ленте: «Веч-
ная память героям от нотариата 
Ставрополья»...  

– У победы неизмеримая цена. Это 
горе и слезы, трудности и лишения, 
это искреннее самопожертвование 

ради своей Родины, ее народа, ее 
свободы,  – говорит нотариус по 
Ипатовскому городскому нотариаль-
ному округу Марина Боброва. – Из 
года в год я приезжаю сюда, в село 
Дивное, чтобы отдать дань памяти 

погибшим в годы 
Великой Отече-
ственной войны 
героям. Каждому 
из них мы обяза-
ны своим благопо-
лучием, тем, что 
живем, трудимся, 
строим планы, во-
площаем мечты в 
жизнь. Много лет 
прошло с тех пор, 
но несмотря на 
это, невозможно 
без содрогания 
вспоминать собы-
тия того времени. 
Наши отцы и деды 
совершили вели-
кий подвиг, кото-
рый навеки оста-
нется не только 
в наших сердцах, 
но и в сердцах бу-

дущих поколений. И наша задача – 
передать эти знания, эту память 
подрастающему поколению…

– Многих участников тех событий 
нет рядом с нами, и с каждым годом 
их становится все меньше. Но наш 

Этот весенний день выдался солнечным и немного ветреным. 
Пели птицы в ветвях деревьев неподалеку, радовала глаз зелень 
травы. Кустики самшита, посаженные нами в предыдущие годы, 
прижились и укрепились. ярко сияла алая звезда на монументе, 
такими же алыми, как капли крови, были бутоны цветов на венке. 
Мы регулярно навещаем этот ставший дорогим и милым сердцу 
уголок нашего края – пядь земли, ради которой наши предше-
ственники не пожалели своих жизней.

История  памятника неоднозначна. Существует несколько вер-
сий, о ком он нам напоминает. Официальная версия такова: это 
памятник директору районной нефтебазы Клочко И. С. и его 
сыну. В суровом 1942 году оба геройски погибли при наступле-
нии фашистских оккупантов  на село. Хотя история их подвига в 
деталях не известна, односельчане рассказывают, что они при 
наступлении захватчиков, не щадя своих жизней, слили топливо 
из танков неприятеля, тем самым задержав продвижение враже-
ских подразделений дальше.

На протяжении многих лет мы с коллегами, членами Совета 
молодых нотариусов Ставрополья Мариной Бобровой и Еленой 
Кацай, регулярно наведываемся сюда. Ухаживаем за памятни-
ком, очищаем и облагораживаем территорию вокруг него. Этой 
весной пришли с семьями. Убрали мусор, старую листву, покра-
сили памятник, возложили венок с надписью на ленте: «Вечная 
память героям от нотариата Ставрополья»...

святой долг – помнить о тех, кто ко-
вал Победу, кто своим трудом и ве-
рой создавал будущее, – добавляет 
нотариус по Петровскому город-
скому нотариальному округу Елена 
Кацай. – Память о прошедших со-
бытиях – наша благодарность пред-
кам за их великий подвиг. Мы не 
перестанем оберегать такие места 
исторической памяти.

Мы дружно поработали в этот ве-
сенний день. Он выдался солнечным 
и немного ветреным. Пели птицы в 

ветвях деревьев неподалеку, радова-
ла глаз зелень травы. Кустики сам-
шита, посаженные нами в предыду-
щие годы, прижились и укрепились. 
Ярко сияла алая звезда на монумен-
те, такими же алыми, как капли кро-
ви, были бутоны цветов на венке.  

Нам давно стала дорогой эта 
пядь земли, ради которой наши 
предшественники не пожалели сво-
их жизней. Теперь здесь рядом с 
самшитами мы посадили и кустар-
ник гибискуса. Хочется, чтобы его 
прекрасные цветы радовали и тех, 
кто живет неподалеку, и школьни-
ков, которые сюда приходят, и по-
томков этих героев, ведь память о 
войне – это прежде всего память 
о людях. Защитники нашего Отече-
ства навсегда  останутся в памяти 
поколений, и мы будем хранить их 
имена бережно и трепетно…


